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este planteamiento y llega otro gobernador después de Al-
faro y dice no, y luego llega otro y hace lo mismo, entonces 
la voluntad no sirve de nada si no hay visión”.

Tiene toda la razón Uribe, pero es mucho pedir. Si ana-
lizamos los daños que genera el coronavirus a los seres hu-
manos, veremos que los más vulnerables son los que tienen 
enfermedades crónico-degenerativas, como hipertensión, 
diabetes, enfermedades renales, que muchas de ellas se de-
rivan de una mala alimentación y que mejor se plasma en 
la obesidad. México se ha convertido en una fábrica de obe-
sos y de allí tenemos cada año más de 100 mil muertes por 

diabetes, lo que colapsa al sistema 
de salud nacional y le chupa un por-
centaje muy alto de su presupuesto 
para atender estas enfermedades  al 
IMSS e ISSSTE.

¿Cuántos morirán en Jalisco y 
en el país contagiados por corona-
virus y que sufren estas enfermeda-
des? A lo que hemos visto, cuando 
menos el 70 por ciento de las per-
sonas fallecidas tienen esos padeci-
mientos.

Y si en Jalisco realmente se fue-
ra disruptivo, con políticas que im-
pactaran de fondo a la población 
obesa y enferma, pues como bien 
lo señala Uribe, se podrían armar 
mesas de trabajo con los diversos 
sectores involucrados para revisar 
a fondo las políticas equivocadas en 
materia den salud, pero no creo que 
lo hagan, porque son temas tras-
cendentes, que requieren políticas 
y acciones de gobierno con visión y 
acciones de corto, mediano y largo 
plazo, cuando lo fundamental de 
quienes nos gobiernan es cómo ga-
nar los reflectores nacionales para 
tener un posicionamiento político 
y poder aspirar a la Presidencia de 
México. Ese es la obsesión que aquí 
se tiene con un grupo que ha mos-
trado un mesianismo y que están 
dispuestos a lanzarse hasta al abis-
mo con tal de lograr ese sueño.

Los señalamientos críticos que 
hace Alberto Uribe vale reflexionarlos. Es un personaje muy 
cercano al Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, a quien por cierto, se le ha acercado el Gobernador 
de Jalisco, tratando de utilizarlo como su interlocutor con el 
Gobierno Federal después que prácticamente ha dinamitado la 
relación con el Presidente, cuando se dedicó a desacreditar la 
estrategia de la Secretaría de Salud para enfrentar la pandemia, 
atacando en forma sistemática al vocero Hugo López Gatell. 

En fin, el tiempo pondrá a cada quien en su lugar, pero hay 
que ponerle atención a Alberto Uribe Camacho, un activo polí-
tico que tiene Jalisco y que la Cuarta Te lo puede utilizar cuan-
do lo considere conveniente.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com    

Parafraseando a Winston Churchill, Alberto Uribe, el 
político jalisciense mejor ubicado en el Gobierno Fe-
deral, advierte que en Jalisco le falta visión a los go-
bernantes para atender los problemas a fondo, ya que 

son cortoplacistas, privilegian el interés electoral sobre el de la 
comunidad. 

El mensaje lleva dedicatoria, va directo al Gobernador En-
rique Alfaro a quien se le ha echado en cara utilizar la epidemia 
del coronavirus para sacar raja política, queriendo lucir con 
una agenda mediática a la que le ha invertido recursos econó-
micos que le permiten estar en los espacios nacionales de co-
municación, al venderse como como 
un político con aire de rebelde que se 
confronta con el poder central en de-
fensa de la justicia de distribución fis-
cal a los gobernadores de los estados.

¿Cómo ve Uribe a Jalisco desde la 
capital del país? Lo entrevistamos en 
Tela de juicio Becky Reynoso y su ser-
vidor, a lo que el Director General de 
Coordinación Política de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, respondió:

“Creo que el gobernador Alfaro 
está haciendo un esfuerzo a su pecu-
liar estilo que le caracteriza, que no 
a muchos nos gusta, pero me parece 
que están haciendo el esfuerzo, pero 
es más por las cámaras, que por la 
realidad que la gente se pueda mo-
rir o no, eso me parece”.

Quien fuera alcalde de Tlajomulco 
y que había sido invitado por Enrique 
Alfaro a que le coordinara su campaña 
a gobernador, a la cual le renunció por 
no estar de acuerdo con su estilo auto-
ritario, expresa lo que considera debe 
hacer un político que tiene sentido de 
responsabilidad:

“En estos tiempos, la prioridad 
debe ser exclusivamente el tema de 
la salud y no la cuestión política (…) 
En Jalisco, las decisiones se han to-
mado con inexperiencia, con egos y 
vanidad, sin tratar las problemáti-
cas de fondo que tiene el estado”.

“Las elecciones de 2021 tienen 
que esperar, si me dicen que tengo 
que ser candidato el día de hoy, me descarto, punto, no voy 
a jugar un juego de irresponsabilidad, insensibilidad so-
cial, humana y solidaria”, precisa.

Sobre el manejo que le ha dado el gobernador Enrique Al-
faro al tema del COVID19 y la confrontación que ha tenido 
con el Gobierno Federal, Alberto Uribe expresa:

“Tendríamos que estar pensando en la siguiente gene-
ración, se generaría una mesa en Jalisco donde hagan un 
llamado a todo el sector de salud, para cuál sería la visión 
de cada uno de los temas donde se está muriendo nuestro 
pueblo, a partir de ahí, debe estar sentado el secretario de 
educación de Jalisco, la iniciativa privada, el sector salud 
de Jalisco, hacer un planteamiento a 15 años, pero si hay 

URIBE: JALISCO REQUIERE 
VISIÓN DE ESTADISTA

¿CÓMO VE URIBE A JALIS-
CO DESDE LA CAPITAL DEL 
PAÍS? LO ENTREVISTAMOS 
EN TELA DE JUICIO BECKY 
REYNOSO Y SU SERVIDOR, 
A LO QUE EL DIRECTOR GE-
NERAL DE COORDINACIÓN 

POLÍTICA DE LA SECRETARÍA 
DE RELACIONES EXTERIO-

RES, RESPONDIÓ:
“CREO QUE EL GOBERNADOR 
ALFARO ESTÁ HACIENDO UN 
ESFUERZO A SU PECULIAR 
ESTILO QUE LE CARACTERI-
ZA, QUE NO A MUCHOS NOS 
GUSTA, PERO ME PARECE 
QUE ESTÁN HACIENDO EL 
ESFUERZO, PERO ES MÁS 
POR LAS CÁMARAS, QUE 
POR LA REALIDAD QUE LA 
GENTE SE PUEDA MORIR O 

NO, ESO ME PARECE”.

LOS HOMBRES DEL PODER
JALISCO PARA LOS JALISCIENSES

“MORENA tiene su propio estilo, creo que lo único en lo que no estamos de acuerdo 
es que en Jalisco se debe trabajar para los jaliscienses (…) Nos encantaría que nos 
permitan decidir a nosotros quién debe encabezar y no que vengan a imponer lideraz-
gos que no conjugan a esa gran cantidad de grupos que ha convertido a MORENA en 
segunda fuerza, es eso”. 

DONACIÓN DE PRUEBAS COVID

“Tuvimos la oportunidad de tener al alcance estas pruebas de COVID19, decidimos do-
narlas al Gobierno del Estado así como a la Universidad de Guadalajara. Tengo un gran 
cariño y respeto por el pueblo de Jalisco, creo que no me quería quedar con las ganas 
de apoyar a la tranquilidad de todos los jaliscienses”.

CON O SIN MORENA LOMELÍ 
ESTARÁ EN LA BOLETA DEL 2021

>CONSTRUYE ALIANZA CON VARIOS PARTIDOS

El doctor Carlos Lomelí volvió a reaparecer al anunciar una 
fuerte donación de pruebas para detección de Covid19 al Go-
bierno del Estado y a la Universidad de Guadalajara.

Por Diego Morales

Si no existen las 
condiciones en 
MORENA para 
desarrollar su pro-

yecto político, buscará 
otras opciones en alianza 
para seguir buscando el 
desarrollo de los jaliscien-
ses, siempre y cuando es-
tén alineados a la Cuarta 
Transformación, es la pos-
tura que asume el doctor 
Carlos Lomelí Bolaños de 
cara a las elecciones que se 
aproximan en 2021.

“Si no se puede hacer 
en MORENA, iremos en 
alianza con otros parti-
dos. En donde a mí me 
permitan hacer el tapete 
político y tomar mis deci-
siones para construir en 
2021, tener una capacidad 
de gobernabilidad con lo 
mucho o poco que gane-
mos, poder demostrar que 
somos un gobierno dife-
rente para sentar las bases 
en 2024. Si no hay las con-
diciones en MORENA, 
habrá otros donde iremos 
en alianza”.

¿MORENA lo ha tra-
tado mal?

“No, yo creo que MO-
RENA tiene su propio esti-
lo, creo que lo único en lo 
que no estamos de acuerdo 
es que en Jalisco se debe 
trabajar para los jaliscien-
ses, si bien es cierto es un 
partido nacional, nos encan-
taría que nos permitan de-
cidir a nosotros quién debe 
encabezar y no que vengan 
a imponer liderazgos que 
no conjugan a esa gran 
cantidad de grupos que ha 
convertido a MORENA en 
segunda fuerza, es eso. 

Ha trascendido que 
ante las diferencias de cri-
terio entre liderazgos se 
optaría por una dirigen-
cia colectiva. ¿Estaría a 
favor?

“Cuando son liderazgos 
que representen a los jalis-
cienses, creo que deberían 
ser las personas en ese con-
senso, pero además, MO-
RENA irá en alianza con 
otros partidos, como lo ha 
manifestado el presidente 
todos los días, hay demo-
cracia en el partido, si MO-
RENA decide que estemos 
ahí en alguna silla, no yo, 
sino alguien que represente 

el movimiento que encabezo, estaremos, pero si no, hay 
otros partidos que nos han estado invitando y que vamos 
a ir en alianza.

¿Podría dejar de ser moreno?
“No, creo que no dejaríamos de ser MORENA, porque 

seguramente en las alianzas debemos recordar que el pro-
pio presidente muchas veces se registró por el PT, estaba 
el PRD, estaba el PES, entonces eso no dañó en nada una 
alianza para la transformación de este país. Lo único que yo 
planteo es que sean verdaderos liderazgos, que ante el vacío 
de poder  del partido, han surgido una gran cantidad de per-
sonas que se levantan inspirados y ya quieren ser, están en 
su derecho, a muchos de ellos no los conocen más allá de su 
oficina, pero han salido tantas personas queriendo dirigir el 
partido, que esto pudiera ser una cena de negros y no estoy 
para ese tipo de arreglos”.

¿No hay condiciones para unir a MORENA en Ja-
lisco?

“Sí, estoy esperando a que vengan, abierto al diálogo, 
esperando que la gente venga a platicar, a exponer sus pun-
tos de vista, que venga a decir qué es lo que debe seguir, qué 
pretenden, pero que sean temas para el bienestar de Jalisco, 
no para el bienestar personal como mucha gente viene y 
plantea. Creo que en este momento, queda pendiente una 
plática con Alfonso Ramírez, espero tenerla pronto, pero 
también no pasa de días en donde vamos a decidir dónde 
es lo más conveniente estar para representar a todos los ja-
liscienses”.

Usted es fiel a la 4T y la 4T no lo trata igual. Con 
usted fueron severos y en caso como Manuel Bartlett no 
tanto…

“No solamente eso, las sanciones que fueron impuestas 
a mi empresa fueron por una venta de 256 mil pesos en el 
2015, otra de 2 millones en el 2016, esta última fue a un 
laboratorio que generaba más de 800 trabajos en Jalisco, 
de los cuales solamente quedan 150. Es lamentable, que 
cuando cuestionan a la funcionaria Irma Eréndira respecto 
a Bartlett ella dice que ella investiga desde que forma parte 
del gabinete no para atrás y a mí me sancionan de 2015 y 
2016, me investigan los carros del 2000, 2003, 2006, claro 

LA ENTREVISTA CON CARLOS LOMELÍ

que hay puntapiés en el gabinete, pero eso es otro tema, ya 
no estoy como funcionario en el gobierno federal, estamos 
concentrados en resolver muchos temas en Jalisco y vamos 
a tener la altura de miras de esa confianza que nos otorga-
ron, trabajando con MORENA o sin ellos, con Andrés o sin 
él, porque lo más importante son los jaliscienses”, precisó.

DONACIÓN DE PRUEBAS RÁPIDAS DE COVID19
Con la finalidad de brindarles tranquilidad a los jalis-

cienses, Carlos Lomelí Bolaños realizó una donación al 
gobierno del estado de Jalisco de 5 mil pruebas rápidas de 
COVID19. Afirma que es momento de dejar de lado las 
filias y fobias, así como los colores de partidos, y que es 
momento de unirse entre clase política, empresarios y so-
ciedad para hacer frente a la crisis que generó la pandemia 
a nivel global.

“Tengo un gran cariño y respeto por el pueblo de Jalis-
co, creo que no me quería quedar con las ganas de apoyar 
a la tranquilidad de todos los jaliscienses. Desde hace bas-
tantes días, había una gran cantidad de jaliscienses que me 
pedían que les consiguiera una prueba, que les habían dado 
cita para 15 o 20 días. Tuvimos la oportunidad de tener al 
alcance estas pruebas de COVID19, decidimos donarlas al 
gobierno del estado así como a la Universidad de Guada-
lajara”.

¿Qué tipo de pruebas son?
“Son pruebas rápidas que determinan si tienes un con-

tagio, esas pruebas estaban destinadas, habían sido compra-
das para el gobierno de los Estados Unidos, nosotros nos 
dedicamos al tema de la salud, hubo la posibilidad de poder 
traer del país vecino este paquete de reactivos, decidimos 
donarlas a los jaliscienses para que tuvieran la tranquilidad 
de hacerse sus pruebas. Creo que es el momento que pode-
mos aportar para regresarle la tranquilidad a los jaliscien-
ses, que se hagan su prueba, vuelvan a su vida normal o se 
atiendan y evitar que esta cresta siga creciendo”.

El gobernador señaló que le agradece el gesto, ¿tuvo 
comunicación con él o con Bárbara Casillas sobre el 
tema?

“Me hizo favor de comunicarse la doctora, en un par de 
horas se les estará entregando la cantidad de pruebas para 
que hagan la distribución y se realicen las convenientes. 
Nosotros, tuvimos una llamada de agradecimiento de Enri-
que Alfaro, tuvimos una plática con la doctora Casillas para 
hacerle la entrega física de todas estas pruebas”.

¿Le llamó personalmente el gobernador?
“El gobernador me llamó, me dijo muchas gracias, que 

bueno que te sumas al esfuerzo, lo cual le agradezco la aten-
ción, lo cual es un gesto de humildad y que debemos estar 
todo mundo unidos trabajando en el embate a esta pande-
mia”.

Están aceptando las pruebas, se unirán a las prue-
bas que adquirió el gobierno y que han servido…

“Así es, es la intención, que todos los jaliscienses ten-
gan la tranquilidad, si traen síntomas se puedan realizar sus 
pruebas, puedan ser clasificados y puedan recibir atención 
de manera oportuna, sumándose a este esfuerzo del gobier-
no del estado, es algo que debemos hacer todos los jalis-
cienses de acuerdo a nuestras posibilidades, algunos que-
dándose en casa, otros devolviendo un poco a la ciudadanía 
de lo mucho que nos ha dado”.

Quién lo diría, el COVID19 les trajo algo bueno, que 
se hablaran usted y el gobernador…

“La verdad es que nosotros hemos sido muy respetuo-
sos, entendemos y tenemos muy claro que el pueblo de 
Jalisco eligió a Enrique como gobernador y lo único que 
nos queda al margen de colores, filias y fobias, es apoyar 
al gobierno ante una emergencia como la que tenemos. Es-
peremos que la relación se siga fortaleciendo, para darle a 
Jalisco el lugar que ocupa, no solo en tema de salud, sino 
en recuperación económica que es el siguiente paso que nos 
toca a los jaliscienses”, puntualizó.

CARLOS LOMELÍ 
BOLAÑOS/

EX CANDIDATO 
DE MORENA A 

GOBERNADOR DE 
JALISCO

Creo que no de-
jaríamos de ser 
MORENA, porque 
seguramente 
en las alianzas 
debemos recor-
dar que el pro-
pio Presidente 
muchas veces 
se registró por 
el PT, estaba el 
PRD, estaba el 
PES, entonces 
eso no dañó en 
nada una alianza 
para la transfor-
mación de este 
país”.
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TLAJOMULCO SE PREPARA PARA
PONER EN OPERACIÓN LA FASE 0

Para poner en marcha la operación de la Fase 0 de la reactivación económica en Tlajomulco 
ante la pandemia de Covid-19, este domingo fue celebrada una reunión informativa en la Sala 
de Cabildo con el presidente municipal Salvador Zamora Zamora, el secretario del Trabajo Marco 
Valerio Pérez Gollaz y funcionarios del municipio.Salvador Zamora Zamora, presidente municipal 
de Tlajomulco, explicó que la intención de la reunión es que los funcionarios tengan claridad en 
la Fase 0.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Hay que entender también que somos parte 
de una nación, y que como México, como 
país, tenemos ya definido un decreto federal 
que establece que es hasta el 1 de junio que 
se pueden abrir las actividades económicas”.

Lo que la Mesa (para la reactivación 
económica) y la Comisión Interinstitucional 
aceptó es que a partir del 18 de mayo quien 
tenga listos los protocolos sanitarios de su 
respectivo sector y estén aplicados, pueden 
abrir hasta un 50% de lo que había sido no 
esencial”.

El poder del Grupo Universidad y del Licenciado volvió 
a quedar de manifiesto al doblar al gobernador Enrique 
Alfaro quien,  en su afán de ganar reflectores naciona-
les pretendió abrir a las actividades este lunes 18 de 
mayo en Jalisco sin mediar las consecuencias que po-
dría traer consigo y revertir lo ganado en estos cerca de 
60 días de confinamiento. La UDEG en un desplegado 
le advirtió que sería muy peligroso hacerlo y que debe 
esperarse hasta el 1 de junio, como lo marcó el Gobierno 
Federal. Y entonces Alfaro tuvo que recular, aunque sin 
aceptar que resbaló.

>RAÚL PADILLA LÓPEZ/
Frenó los arrebatos del 
Gobernador Alfaro.

Resbalón del Gobernador

ALEJANDRO GUZMÁN/
COORDINADOR DEL SECTOR ECONÓMICO

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

Sobran los políticos que hablan de solidaridad con la 
gente que en este momento se ha quedado sin empleo 
y sufren para tener sus alimentos cada día, producto 
de la crisis que genera la epidemia de Covid19. Lla-
ma la atención la decisión del alcalde de Tlajomulco, 
Salvador Zamora Zamora, quien decidió donar un mes 
de su sueldo, aclarando que es una acción simbólica 
ante la dimensión de la crisis, pero su ejemplo bien po-
dría generar una cadena positiva que otros políticos y 
funcionarios de gobierno de primer nivel siguieran su 
ejemplo. ¿Quiénes se suman?

>SALVADOR ZAMORA/
Pone el ejemplo…
¿Quiénes más se 
sumarán?

Dona un mes de salario

Nos noticias, una buena y una mala. La buena, la ex-
tinción de Servicios y Transportes. El Gobierno de Ja-
lisco dejará de seguir perdiendo cientos de millones de 
pesos anuales. La mala, el negocio seguirá, cambiará 
de manos, ya que estas rutas alguien las tomará. Será 
interesante ver cómo el Secretario de Transporte, Diego 
Monraz, toma las decisiones sobre quién o quiénes se 
quedan con estas rutas que mueven a decenas de miles 
de pasajeros al día. Allí está la oportunidad de un buen 
negocio.

>DIEGO MONRAZ/ 
La oportunidad de un 
negocio, las rutas que 
se quedan huérfanas 
con la desaparición de 
Servicios y Transportes.

¿De quién será el negocio?

Por | Óscar 
Ábrego

Que yo recuerde, nunca antes un partido político que 
aún no cuenta con el registro oficial correspondiente, 
ha despertado el interés de la opinión pública como 
sucede con Fuerza Social por México, que a nivel 

local dirigirá Rubén Vázquez.
Para entender este peculiar fenómeno, hay que comprender 

primero el contexto en el que ocurre lo anterior. En Jalisco las 
expresiones partidistas experimentan condiciones que les impi-
de permear en el ánimo del gran elector. Mientras que por un 
lado vemos cómo Morena continúa atorado por el intervencio-
nismo de actores que atentan contra la dignidad de sus afiliados 
y simpatizantes, el PRI aún no se repone del knockout que su-
frió. Y aunque en sus filas hay quienes tratan de levantarlo de la 
lona, lo cierto es que el Revolucionario Institucional atraviesa 
por el peor momento de su historia. Vaya, apenas y se le siente 
el pulso.

De igual manera, si miramos hacia el Partido Acción Na-
cional, las cosas no pintan mejor. El blanquiazul en realidad se 
convirtió en un satélite de la aristocracia naranja; es tan notoria 
su alianza con Movimiento Ciudadano y la sumisión casi total 
a las órdenes emitidas desde el gobierno estatal, que resulta bas-
tante complicado distinguir las diferencias entre ellos. Lo cierto 
es que los panistas de rancio abolengo viven una frustración 
tremenda, ya que jamás hubieran imaginado una abyección en 
extremo penosa.

Algo que no es menor, es el hecho de que el Partido del Tra-
bajo y el Verde Ecologista de México, sostienen su presencia 
en comunidades y municipios gracias al apego a sus reglas y el 

respeto a sus liderazgos, por cierto, muy definidos. En la mili-
tancia de ambos, queda claro que la Coalición Juntos Haremos 
Historia (Morena-PT-Verde) les abrirá amplias posibilidades no 
solo para refrendar sus registros, sino para ampliar su membre-
sía y presencia a partir del proceso electoral que se avecina. De 
ahí que no será extraño que en cuanto ceda la emergencia sani-
taria, incrementen su activismo, en virtud de que tendrán voz y 
voto en la selección de candidaturas e integración de planillas.

Es así que Fuerza Social por México, partido que nacerá de 
las entrañas de la Confederación Autónoma de Trabajadores y 
Empleados de México (CATEM), que dirige a nivel nacional 
Pedro Haces Barba, jugará un rol trascendente en el 2021.

Y es que honor a quien honor merece, Rubén Vázquez –
todavía secretario general de la CATEM en Jalisco- ha desci-
frado los nuevos tiempos. A pesar de su larga trayectoria en 
el otrora partidazo, parece haber tomado nuevos bríos y está 
consolidando equipos de trabajo con una mística de integración 
y colaboración efectiva.

Yo no sé si a Fuerza Social le dará como para obtener el 
triunfo en alguno de los municipios metropolitanos, pero de lo 
que sí estoy seguro es que en diversas regiones de la entidad 
será uno de los protagonistas en la siguiente jornada electoral.

Ahora bien, en cuanto a la CATEM, también es oportuno 
hacer algunos apuntes. De acuerdo a la información que ya tras-
cendió, el 1 de junio próximo, Alfredo Barba Mariscal, asumirá 
la dirigencia local de esta organización. Por supuesto que los 
desafíos que enfrentará el ex alcalde de Tlaquepaque son ma-
yúsculos.

Como ya lo adelantó, uno será redimensionar la represen-
tación del sindicalismo con una orientación más solidaria: “hay 
un buen número de trabajadores que no son atendidos por los 
líderes sindicales obsoletos que solo les interesa cobrar cuotas 
y dejan al desamparo a los trabajadores, será momento de hacer 
valer la nueva Ley Federal del Trabajo en Jalisco y atender a 
tanto trabajador que no se le escucha”.

También tiene ante sí la tarea de hacer valer la representa-
tividad de esta central obrera y ocupar los espacios que le co-
rresponde en comités y comisiones en dependencias federales, 
estatales y municipales.

Mención aparte es la que se refiere a la participación que 
tendrá esta Confederación en las postulaciones a cargos de 
elección popular, pues como es sabido, la CATEM es aliada de 
la Cuarta Transformación que encabeza el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.         

FUERZA SOCIAL Y LA CATEM

>DE FRENTE AL PODER<

Por más que el discurso del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador trate de decretar todos los días que es di-
ferente y que terminó con la corrupción, sus acciones a 
diario demuestran lo contrario, pero quiero partir desde 

las 7 definiciones que da la Real Academia Española: 
1.- Alterar y trastocar la forma de algo. El Presidente ha 

alterado la aplicación de la propia Constitución en el país, por 
ejemplo, como Presidente electo se pronunció por una “consul-
ta popular” fuera del marco legal con repercusión directa en las 
decisiones de políticas públicas y dichas consultas continuaron, 
la más reciente sobre la cancelación del proyecto de inversión de 
Constellation Brands, o el memorándum que ordenó a la SEP a 
dejar de aplicar lo establecido en el Artículo Tercero Constitucio-
nal, cancelando procesos legales en el sistema educativo, hasta la 
alteración fragante para cambiar de un minuto a otro el contenido 
del Diario Oficial de la Federación, contra todo debido proceso y 
lo más reciente un decreto que es contrario a los propios acuerdos 
internacionales, para quedarse con el monopolio del sector ener-
gético, pese a que diplomáticos advirtieron sobre la afectación di-
recta a proyectos con inversiones cuyas afectaciones se calculan 
en miles de empleos.

2.-  Echar a perder, depravar, dañar o pudrir algo. Con 
deciciones como la cancelación de proyectos, que han hechado 
a perder inversiones millonarias en Texcoco, así como otros pro-
yectos que no cumplen con las medidas de impacto ambiental que 
podrían echar a paerder desde reservas naturales hasta inversiones 
millonarias. Funcionarios que han manifestado su depravación 
social a través del ejercicio del poder que implica el uso de las 
instituciones para atacar a detractores y defender al Presidente o su 
gabinete, la promoción personal a partir del uso del aparato oficial 
lo ha hecho hasta el propio Presidente en la carta de créditos de 
IMSS, confirmado en la sentencia del tribunal en la materia.

3.- Sobornar a alguien con dádivas o de otra manera. La 
mayoría de contratos para adquisición o construcción son asig-
nados de manera directa, el caso Bartlett, no sólo por lo que se 
conoció sobre asignaciones a sobreprecio a su hijo, sino por lo 
más reciente que publicó el periodista Carlos Loret de Mola, quien 
da a conocer sobre las cuestionadas propiedades del emporio in-
mobiliario de la familia y cuyo usufructo tuvo vínculo con el Pre-
sidente, arrendada a su partido, su casa de transición y vendida 
posteriormente a Morena. Pero tampoco quiero dejar pasar las pa-
labras del Propio presidente en una entrevista para FORO donde 
destaca que el nuevo procedimiento “moderno” en términos “tec-
nocráticos” fue usar el presupuesto público, creando un ambiente 
artificial de prosperidad dando ayudas personalizadas y obtener 
los votos. En otras palabras, las dádivas que se entregan es para 
mantener la fe y votos, lo mismo que actualmente se hace en las 
políticas populistas de la 4T. 

4.- Pervertir a alguien. Con base en el propio concepto de la 
palabra, tanto se vicia con malas doctrinas como con ejemplos las 
costumbres de este país, pues ahora debemos aspirar a tener unos 

zapatos y ropa como suficiente, se pretende adoctrinar en que la 
felicidad es estar bien consigo mismo, hasta los títulos son lujos 
baratos para el Presidente, si estás a favor de él hoy es lo correcto, 
si no, eres parte de la corrupción. 

5.- Hacer que algo se deteriore. En nuestro país se ha abu-
sado de las instituciones y el poder, pero en estos momentos se 
comienzan a deteriorar a las instituciones, además de la civilidad 
y el orden público. El deterioro alcanza a las estructuras sociales, 
México vive un gobierno que todo lo polariza y lo divide como 
nunca antes en la historia. Un objetivo claro es deteriorar la opi-
nión pública con censura, estigmatización y linchamiento, quizá 
así solo quede la versión del oficialismo (lo que diga su dedito).

6.- Incomodar, fastidiar e irritar. El Presidente supo ser opo-
sición, pero quizá nunca pensó en salir de ese confort, desde un 
púlpito presidencial se dedica a fastidiar a quienes él cree son sus 
adversarios. Pero, además, sus decisiones han irritado a la econo-
mía, que parece dentro de poco tendrá respuesta en repercusiones 
que el propio Presidente ha previsto.

7.- Oler mal. Definitivamente 30 millones de votos no son si-
nónimo de eficacia o eficiencia, ni la mejor decisión, no le dan sus 
otros datos, un gobierno de improvisaciones, manotazos, imposi-
ciones, que pretenden decretar la felicidad del pueblo, legitimar su 
elección y que les de o permita la continuidad. Los números dicen 
lo contrario, se expide un hedor a fracaso, a decepción, a traición 
a la democracia, huele a descomposición social, a violencia ascen-
dente y descarnada, apesta a ineptitud, incongruencias y ocurren-
cias que provocarán un fracaso económico, de salud, educación y 
bienestar en el país, una crisis integral.

 
@FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
La gestión de la pandemia de COVID-19 por 
Donald Trump ha sido un desastre caótico 
absoluto (…)  La pandemia ha enterrado 
finalmente la idea de que los responsables 
políticos saben lo que hacen (…) Muchos 
de entre ellos ni siquiera fingen que son 
responsables”.

La primera persona a la que llamaría para 
testificar sobre el mayor crimen político y 
escándalo en la historia de Estados Unidos, por 
lejos es el ex presidente Obama”.

BARAK OBAMA/
EXPRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS

DONALD TRUMP/
EL OBAMAGATE Y SU TEORÍA CONSPIRATIVA

DEFINITIVAMENTE 30 MILLONES 
DE VOTOS NO SON SINÓNIMO DE 

EFICACIA O EFICIENCIA, NI LA 
MEJOR DECISIÓN, NO LE DAN SUS 
OTROS DATOS, UN GOBIERNO DE 
IMPROVISACIONES, MANOTAZOS, 
IMPOSICIONES, QUE PRETENDEN 

DECRETAR LA FELICIDAD DEL 
PUEBLO, LEGITIMAR SU ELECCIÓN 

Y QUE LES DE O PERMITA LA 
CONTINUIDAD.

CORRUPCIÓN EN LA 4T
 

METÁSTASIS HONOR A QUIEN HONOR MERECE, 
RUBÉN VÁZQUEZ –TODAVÍA 

SECRETARIO GENERAL DE LA CATEM 
EN JALISCO- HA DESCIFRADO 

LOS NUEVOS TIEMPOS. A PESAR 
DE SU LARGA TRAYECTORIA EN 
EL OTRORA PARTIDAZO, PARECE 

HABER TOMADO NUEVOS BRÍOS Y 
ESTÁ CONSOLIDANDO EQUIPOS DE 

TRABAJO CON UNA MÍSTICA DE 
INTEGRACIÓN Y COLABORACIÓN 

EFECTIVA.
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Lo que tenemos que hacer es enseñarles a los niños, por 
lo menos la opción que si se van por el camino A o B a dón-
de lleva cada uno. Si no tomamos desde la función pública 
la prevención de la salud, entonces no habrá dinero en el 
país ni en ningún estado que permita atender la cantidad de 
enfermos por atender porque estás en una bomba de tiempo, 
que con un problema como COVID19 generará más muer-
tos. Las consecuencias de reabrir los estados podría tener 
alcances catastróficos”.

UNA CLASE POLÍTICA IRRESPONSABLE
En esa misma reflexión, haces una crítica fuerte al 

futurismo político, donde el gran tema en este momento 
es el tema de la salud…

“Es una irresponsabilidad que enseña la clase de polí-
ticos que tenemos en el país y en todos los partidos, hay 
quien está más preocupado por quién va a dirigir MORENA 
que por la cantidad de muertos que podemos tener, la curva 
estará en su máximo esplendor a finales de junio, verán la 
cantidad de muertos, no es un decreto pero sí una realidad. 
Una ventaja es que tengo información de las embajadas que 
tenemos en el mundo, vas viendo cómo se va comportando, 
el mismo Corea del Sur que tuvo un manejo extraordinario 
tuvo otro brote, igual que China, no es tan fácil la reaper-
tura, entonces debemos estar debatiendo de salud pública, 
las elecciones de 2021 tienen que esperar, si me dicen que 
tengo que ser candidato el día de hoy, me descarto, punto, 

ALBERTO URIBE/ LA ENTREVISTA
ALFARO NO LO HA PERDONADO

Expresa Uribe que Alfaro no lo ha perdonado. “Al final tiene que entender, así es su 
forma de ser, yo lo respeto, cuando deje de ser gobernador le voy a estirar la mano cien 
veces hasta que me salude, porque construimos muchas cosas que fueron importantes 
más que mi determinación de no seguir jugando”.

SOY UN CRÍTICO DE MUCHAS COSAS

“Fui crítico cuando era cercano a Enrique y también se molestaban, pero es mi mane-
ra de ser. Si a estas alturas la gente que no me conoce no sabe que me gusta hablar 
directo, soy un crítico de muchísimas cosas de la 4T, soy un crítico del manejo de la 
salud pública y también soy un crítico de la salud, de educación y su manejo desde 
hace años”.

LE VOLTEA LA CARA

“Hace tiempo en entrevista hice un llamado a sumar en lo que pudiera aportar a mi 
estado, sin esperar nada a cambio, yo no tengo comunicación, si me ve el gobernador 
Alfaro me voltea la cara, ya lo ha hecho varias veces”.

LE GUSTARÍA SUMAR POR JALISCO:
AL ESTADO LE HACE FALTA VISIÓN PARA 
RESOLVER SUS PROBLEMAS DE FONDO

>LAS ELECCIONES DEL 2021 TIENEN QUE ESPERAR

Por Diego Morales

En estos tiempos, 
la prioridad debe 
ser exclusiva-
mente el tema de 

la salud y no la cuestión 
política, es la crítica que 
hace desde el epicentro 
de las decisiones en el país 
Alberto Uribe Camacho, 
Director General de Coor-
dinación Política de la Se-
cretaría de Relaciones Ex-
teriores, quien afirma que 
en Jalisco, las decisiones 
se han tomado con inex-
periencia, con egos y vani-
dad, sin tratar las proble-
máticas de fondo que tiene 
el estado.

“Las elecciones de 
2021 tienen que esperar, 
si me dicen que tengo que 
ser candidato el día de 
hoy, me descarto, punto, 
no voy a jugar un juego de 
irresponsabilidad, insen-
sibilidad social, humana y 
solidaria”, precisa.

Sobre el manejo que 
le ha dado el gobernador 
Enrique Alfaro al tema 
del COVID19 y la con-
frontación que ha tenido 
con el Gobierno Federal, 
Alberto Uribe expresa:

“Creo que el goberna-
dor Alfaro está haciendo 
un esfuerzo a su peculiar 
estilo que le caracteriza, 
que no a muchos nos gus-
ta, pero me parece que 
están haciendo el esfuer-
zo, pero es más por las cá-
maras, que por la realidad 
que la gente se pueda mo-
rir o no, eso me parece”.

Por otro lado, habla de 
lo que a su juicio debería 
hacerse después que pase 
la epidemia de COVID, 
pero lamenta que les falte 
visión a los políticos de Ja-
lisco, ya que están pensan-
do en la siguiente elección 
y no en la siguiente gene-
ración.

“Tendríamos que estar 
pensando en la siguiente 
generación, se generaría 

una mesa en Jalisco donde hagan un llamado a todo el 
sector de salud, para cuál sería la visión de cada uno 
de los temas donde se está muriendo nuestro pueblo, a 
partir de ahí, debe estar sentado el secretario de educa-
ción de Jalisco, la iniciativa privada, el sector salud de 
Jalisco, hacer un planteamiento a 15 años, pero si hay 
este planteamiento y llega otro gobernador después de 
Alfaro y dice no, y luego llega otro y hace lo mismo, en-
tonces la voluntad no sirve de nada si no hay visión”.

 
LA ENTREVISTA
¿A qué nos estamos enfrentando?
“Hay dos visiones, la realidad económica trágica, pero 

la visión de la realidad de las vidas humanas que es mucho 
más trágica y más importante porque sin salud y sin vida 
no existes”.

En une reflexión en tus redes hacías un análisis del 
país sobre la obesidad en el país, que se refleja en muer-
tes, en el escenario post COVID19 hay escenarios que 
tratar…

“De salud y de educación, hace tiempo vengo insistien-
do con esto, es que es muy lógico, si tienes como estado la 
responsabilidad de la salud y la educación, alguien me dice 
que la gente no puede comer sano como yo digo, pero por 
qué tienes que tomar un litro de refresco, somos el país que 
más consume refresco, junto con Estados Unidos, se genera 
una pésima educación desde la primaria. 

ALBERTO URIBE/
DIRECTOR 

GENERAL DE 
COORDINACIÓN 

POLÍTICA
DE LA 

SECRETARÍA DE 
RELACIONES 
EXTERIORES 

Creo que el go-
bernador Alfaro 
está haciendo 
un esfuerzo a su 
peculiar estilo 
que le caracteri-
za, que no a mu-
chos nos gusta, 
pero me parece 
que están ha-
ciendo el esfuer-
zo, pero es más 
por las cámaras, 
que por la reali-
dad que la gente 
se pueda morir o 
no, eso me pare-
ce”.

Entrevistado en Tela de juicio Alberto Uribe habla de la carencia de comunicación con el Gobernador Enrique Alfaro y señala 
que el ego no permite que se pueda dar un diálogo entre los dos. 

no voy a jugar un juego de irresponsabilidad, insensibilidad 
social, humana y solidaria”.

Eres un hombre cercano a la 4T y estos son concep-
tos que no todos pueden coincidir contigo…

“Claro, también fui crítico cuando era cercano a Enri-
que y también se molestaban, pero es mi manera de ser. Si a 
estas alturas la gente que no me conoce no sabe que me gus-
ta hablar directo, soy un crítico de muchísimas cosas de la 
4T, soy un crítico del manejo de la salud pública y también 
soy un crítico de la salud, de educación y su manejo desde 
hace años. Pero si me van a contratar para ser un soldado 
que solo obedece Órdenes, mejor que me corran”.

¿Qué esperamos de la 4T después del COVID19? Se 
implementará un sistema que cambie el desarrollismo, 
considerando que somos lo que comemos, México se ha 
convertido en una fábrica de obesos que tiene que cam-
biar… 

“Como dicen los políticos piensan en la siguiente elec-
ción, los estadistas piensan en la siguiente generación. Ten-
dríamos que estar pensando en la siguiente generación, se 
generaría una mesa en Jalisco donde hagan un llamado a 
todo el sector de salud, para cuál sería la visión de cada uno 
de los temas donde se está muriendo nuestro pueblo, a partir 
de ahí, debe estar sentado el secretario de educación de Ja-
lisco, la iniciativa privada, el sector salud de Jalisco, hacer 
un planteamiento a 15 años, pero si hay este planteamiento 
y llega otro gobernador después de Alfaro y dice no, y luego 
llega otro y hace lo mismo, entonces la voluntad no sirve de 
nada si no hay visión”.

Desde la barrera se ve a un Marcelo Ebrard más 
metido en temas de Secretaría de Gobernación que de 
Relaciones Exteriores, ¿tú cómo lo notas que estás cer-
cano?

“Marcelo es alguien que la verdad yo hubiera querido 
que lo nombraran responsable al cien por ciento del tema 
de COVID19, sin que el presidente meta mano, lo digo con 
mucho respeto, porque cuando tienes un personaje de las 
características de Marcelo Ebrard que manejó H1N1 como 
lo manejó en la ciudad tan exitosamente tendría que ser la 
cabeza del tema y te haces un paso para atrás. 

Es un personaje con un nivel de preparación, de técni-
ca, simplicidad en la toma de decisiones que te impresiona, 
empiezas a meterlo en tantas partes, porque el juego en la 
política en general es como un mundo de semáforos, hay 
cosas que están en verde, otras en amarillo y otras rojo, 
tienes que determinar las prioridades, un tablero de la pro-
blemática, Marcelo tiene una mente así, cuando Marcelo 
muera que se le haga una autopsia para ver si no tiene dos 
cerebros, es impactante su capacidad de visualización téc-
nica y ejecución”.

¿No te arrepientes de haberte integrado a MORE-
NA a través de Marcelo?

“Yo no me integré a MORENA, como tampoco me in-
tegré a MC. Yo me integré directamente por invitación de 
Marcelo siendo alcalde de la Ciudad de México, siempre es 
alguien que he respetado profundamente. Me hubiera gus-
tado no romper con una serie de amigos, que siempre voy 
a querer, porque mi rompimiento es político, al propio En-
rique lo voy a seguir queriendo, como también a Clemen-
te y a Ismael, que pena que rompamos las cosas, habla de 
lo poco políticos que somos, al final haber estado cerca de 
Marcelo Ebrard ha sido todo un aprendizaje, como también 
es un aprendizaje mudarme con toda mi familia. Antes los 
viejos en la política te decían que no podías ser gobernador 
de tu estado si no estabas en la Ciudad de México porque 
es una formación importante, los últimos gobernadores no 
han estado, les falta un poco más de la visión antigua de esta 
formación, donde se manejan muchas cosas”.

A ALFARO LE INTERESAN MAS LAS CÁMARAS 
¿Cómo ves desde México a Jalisco y la forma en que 

enfrenta la epidemia?
“Creo que hay mucha inexperiencia de todos los actores 

políticos porque la salud pública no es una prioridad, tan 
es el caso que si ves la cantidad de muertes en otras cosas 
entiendes de qué hablamos, el propio H1N1, de diabetes, 
pero cuando ves que este país tiene este nivel de obesidad 
infantil sabes que no es prioridad, cuando llega cualquier 
gobernante a gobernar un estado lo primero que no pide 

es el escenario de salud y 
educación, porque no les 
parece una prioridad, priori-
dad es todo lo demás, como 
comprar maquinaria más 
que arreglar hospitales, hoy 
hablan de salud pero no ha-
blaban de salud. Creo que 
el gobernador Alfaro está 
haciendo un esfuerzo a su 
peculiar estilo que le carac-
teriza, que no a muchos nos 
gusta, pero me parece que 
están haciendo el esfuerzo, 
pero es más por las cáma-
ras, que por la realidad que 
la gente se pueda morir o 
no, eso me parece”.

¿Ves ego y vanidad?
“No quisiera meterme 

a eso, porque lo expresé 
públicamente, la verdad es 
que quisiera sumar, estaría 
encantado, tengo una can-
tidad de presupuestos de 
todas partes del mundo que 
estamos consiguiendo en 
la Secretaría donde podre-
mos ayudar con insumos, 
aquí no habrá sobreprecios, 
pero la idea es sumar. Hace 
tiempo en entrevista hice un 
llamado a sumar en lo que 
pudiera aportar a mi estado, 
sin esperar nada a cambio, 
yo no tengo comunicación, 
si me ve el gobernador Al-
faro me voltea la cara, ya lo 
ha hecho varias veces”.

¿No te ha perdonado?
“No y está bien, al final 

tiene que entender, así es su 
forma de ser, yo lo respeto, 
cuando deje de ser goberna-
dor le voy a estirar la mano 
cien veces hasta que me 
salude, porque construimos 
muchas cosas que fueron 
importantes más que mi 
determinación de no seguir 
jugando, yo tengo la liber-
tad de jugar en el proyec-
to donde estoy o no jugar, 
como también lo tuve en su 
proyecto y también tengo la 
libertad de retirarme de la 
política que es lo que más 
estoy pensando en este mo-
mento”.

¿Sigues siendo dueño 
de tu carta?

“Exacto, soy dueño de 
mi carta, estoy muy decep-
cionado de la vida pública 
en general, estoy estudian-
do un doctorado en admi-
nistración pública, estoy 
evaluando si voy a seguir 
en una actividad para el si-
guiente año o de plano me 
dedico a otra cosa”.

¿Son superables las 
diferencias con estos ac-
tores?

“Si discutiéramos en 
torno a las prioridades de 
Jalisco, sí; si discutimos en 
torno a nuestros egos, pues 
no”, puntualizó.

OPINIÓN

Las frases o locuciones son muy reveladoras de ciertas realidades. La muy céle-
bre máxima “E Pur Si Muove” o “Eppur si muove” que significa “Y sin embar-
go se mueve”,  se atribuye a Galileo Galilei, el extraordinario sabio italiano del 
siglo XVII (aunque nacido en 1564), que la expresó luego que lo obligaron a 

retractarse sobre su idea de que la tierra giraba alrededor del sol. La expresión se genera-
lizó y ahora se utiliza para hacer notar que algo, a lo que muchos interesados hacen que  
se retracte una persona, realmente tiene certidumbre.

Lo anterior viene a colación por el reciente diferendo entre lo dicho por el Presidente 
de la República, en relación al sector salud y la conducta de muchos galenos en tiempos 
anteriores,  y lo que inmediatamente  varias asociaciones de médicos le contestaron en 
nivel de ofendidos. 

Todo comenzó, en la mañanera del 8 de marzo, con la pregunta de un reportero al 
Presidente y que en esencia es: “¿qué opinión le merece que …exsecretarios de salud 
de los gobiernos anteriores estén criticando fuertemente la estrategia de COVID-19” A 
lo que el mandatario contestó: “Pues respeto esas opiniones, pero tienen que ver con los 
intereses políticos, partidistas, todos ellos estuvieron en gobiernos de partidos opositores 
a nuestro gobierno y yo creo que ya los mexicanos saben quién es quién en el tema de 
salud, qué dejaron, cómo está el sistema de salud.

“No miento, lo estamos levantando, lo dejaron en ruina, imperó la corrupción, se 
robaban hasta el dinero de las medicinas, cientos de hospitales inconclusos por todo el 
país, un cementerio de hospitales, de centros de salud abandonados...”

Y para ejemplo de lo anterior, además de pedir que se indagara en los Estados sobre 
cuantos hospitales quedaron inconclusos y que la actual administración está concluyen-
do, enunció lo que vio en un hospital de Ciudad Juárez que había sido ya inaugurado por 
un Secretario de Salud del período neoliberal: “… nada más pusieron la fachada como 
escenografía y se cortó el listón y lo dejaron inaugurado, pero adentro quedó en obra 
negra y desde luego que lo cobraron.”

Al respecto, el primer magistrado del país asegura que los exsecretarios tienen el 
derecho de criticar, pero ya será el pueblo quien opine sobre quien dice la verdad. 

Luego defiende el Presidente a sus colaboradores (Jorge Alcocer y Hugo López-
Gatell) como profesionistas muy capaces, honestos y con postura a favor de la gente 
no a favor del mercantilismo, sistema que desgraciadamente  “llegó a predominar en el 
periodo neoliberal en todo lo relacionado con la salud, como se decía antes de los médi-
cos, que sólo buscaban enriquecerse ¿no?”.  Eso porque al interrogar al paciente sobre 
lo que tenía, luego que éste respondía, el médico le enmendaba la pregunta: “No, ¿qué 
tienes de bienes?”, con el fin manifiesto de advertirle al enfermo lo costoso que iría a ser 
la curación.

Y termina AMLO afirmando que eso (mercantilistas)  es lo que no son ni el Dr. Al-
cocer ni el galeno López-Gatell.

Con lo anterior se desató la airada reclamación de la dirigencia de muchas asociacio-
nes de médicos, que curándose en salud refutaron que estuvieran a favor del mercantilis-
mo y de enriquecerse, agregando que con lo expresado por el mandatario, “calumnia y 
ofende a todo el gremio médico, dañando su integridad ética, moral y profesional”. Por 
lo que exigieron una disculpa pública. 

En respuesta a dichas manifestaciones,  el lunes 11 del presente mes de marzo, el 
tabasqueño comentó que lo habían mal entendido. “Si lo entendieron así, ofrezco dis-
culpas, pero no fue eso, no”. Y enseguida explica: “Hablé de -todo el tiempo lo hago- de 
cómo los médicos tienen una vocación humanista, imagínense, era médico Ernesto ‘Che’ 
Guevara, médico, el mejor presidente de América Latina Salvador Allende. ¡Cómo voy a 
hablar mal de los médicos! A mí me salvó la vida un grupo de médicos. No, es que todo 
lo están tergiversando, todo,…Por eso estoy hablando más despacio que de costumbre, 
no quiero hablar de corrido para que no vayan a utilizar algo, están viendo pero con mi-
croscopio, escudriñan todo lo que hago”.  Finalmente  el Presidente puntualizó, que él no 
habla al tanteo y señaló: “¿cuántas operaciones se hacen sin necesidad?

De lo anterior queda muy claro que los dirigentes de asociaciones de médicos tienen 
la  piel muy delgada; que no solo el primer  mandatario se disculpó, por si no lo enten-
dieron bien o no supo explicarse correctamente el día 8, sino que en la mañanera del 11, 
enfatizó su reconocimiento a la labor humanista de los doctores en medicina. También 
insistió en el derecho a opinar, aunque no tengan razón, que tienen los exsecretarios de 
salud, quienes cual si fueran activistas opositores  casi todo lo que hacen las autoridades 
actuales lo reprochan.

Para terminar y aludiendo la frase de Galileo Galilei, “E pur si muove” (y sin embar-
go se mueve) para nadie es ajeno que muchísimos galenos se olvidan del juramento de 
Hipócrates y piensan demasiado en los dineros que obtendrán, ya porque proceda una 
operación o porque se aceleren en practicarla. A todos nos consta que si bien hay exce-
lentes médicos y de conducta más que generosa, a los que admiramos y en esta pandemia 
les expresamos nuestra gratitud,  también abundan los que sin consideraciones buscan 
medrar a costa del dolor (o más bien del patrimonio) de los pacientes.

Incluso jocosamente en el pueblo mexicano, que ya sabemos siempre tiene buen hu-
mor en las buenas y las malas, cuando alude a un médico le suele llamar “matasanos” y 
si se menciona  el número 111, entonces explica con igual tono festivo: ese es el número 
de los médicos. Y si les preguntamos por qué aventuran tal idea, contestan sonriendo: 
“porque los médicos empiezan con uno, siguen con uno y terminan con uno”. Eppur si 
muove.

ATRAPADO EN 
EL CAMINO

Pedro 
Vargas 
Avalos

Por |
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En medio de la lucha que Enrique Alfaro Ramí-
rez enfrenta contra el Covid – 19, en beneficio 
de los jaliscienses, esta semana, tuvo que hacer 
una pausa en su apretada agenda y sacar del 

error a todos aquellos que no entendieron lo sencillo de 
la Fase 0 del Plan Jalisco para la Reactivación Econó-
mica.

Y es que algunos personajes no alcanzan a compren-
der los video mensajes por medio de los que se gobierna 
el Estado. “Después de que anunciamos lo que iba a 
ser la Fase 0, hubo muchas interpretaciones de este 
anuncio. En los medios de comunicación, en las redes 
sociales, he escuchado y he visto todo tipo de comenta-
rios al respecto”, dijo Enrique Alfaro cuando se dirigía 
a los que se equivocaron, mal interpretando lo que en un 
principio el Gobernador de Jalisco dijo.

El mensaje fue primeramente al Rector de la UdeG, 
Ricardo Villanueva y de pasada a su llamado grupo Sala 
de Situación por COVID-19, pues el 14 de mayo a la 
21:59 horas, la Universidad de Guadalajara publicó en 
sus redes sociales: “Para no comprometer los resulta-
dos favorables que Jalisco ha obtenido en el manejo 
de la pandemia, la Sala de Situación por COVID-19 
recomienda el retorno de actividades no esenciales el 
1 de junio, gradualmente y con el uso de protocolos”. 
¡imagine usted! En la UdeG creían que el lunes 18 se 
iban a abrir así de buenas a primeras las empresas y ne-
gocios. Lo bueno es que Enrique Alfaro los desengañó.

Es increíble que este mal entendido se dé luego de 
que, Enrique Alfaro pasó una hora contestando pregun-
tas de su pueblo por medio de Facebook. Como eviden-
cia de ese acercamiento social queda el comunicado de 
prensa “Enrique Alfaro resuelve dudas a ciudadanos 
sobre la fase 0 del Plan Jalisco para la reactivación 
económica”, enviado por Prensa el Jueves, 05/14/2020 
- 12:01. El primer párrafo del comunicado, realizado o 
supervisado por una de esas empresas que cuestan millo-
nes a los jaliscienses, pero que con gusto paga Enrique 
Alfaro con el fin de tener una excelente comunicación, 
dice:

“En un diálogo con los ciudadanos a través de redes 
sociales, el Gobernador del Estado de Jalisco, Enrique 
Alfaro Ramírez, respondió a preguntas con relación a 
los detalles para (sic) de la Fase 0 del Plan Jalisco para 
la Reactivación Económica, donde recalcó que las pri-
meras acciones fueron cuidar la salud y la vida de los 
ciudadanos y ahora se pasa a una apertura gradual el 
próximo lunes 18 de mayo, esto en comercios específi-
cos que serán monitoreados para que se cumplan las 
medidas de seguridad y aglomeraciones”.

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

Incluso en esa platica virtual con su pueblo, queda asen-
tado en el comunicado de prensa que, “Enrique Alfaro in-
dicó que el lunes operará al 100 por ciento la capacidad 
del transporte público en la ciudad, así como se tendrán 
los protocolos para la entrada y salida escalonada de la 
operación de centros laborales”. Algún confundido se pre-
guntará, ¿sí no se reactivan los centros laborales entonces 
por qué se reactiva el transporte público? Fácil, porque el 
Gobernador de Jalisco quiere que su pueblo viaje cómodo 
15 días antes de reactivar labores.

Cuando el 13 de mayo tuvo a bien el Gobernador de Ja-
lisco, desde su oficina, anunciar a su pueblo vía video que, 
“En términos de actividades públicas, estos son los tres 
sectores de la economía: industria, comercio, servicios; 
esas son las reglas, las vamos a ir detallando y las vamos 
a pasar por diferentes medios y vamos a ir dando los deta-
lles en las siguientes horas, que estarían arrancando, ojo, 
el lunes 18 con sus protocolos de reactivación gradual”, 
el pueblo no debió entender que el lunes 18 se podría tra-
bajar nuevamente, debió entender que su líder decía que, se 
abriría hasta el 1 de junio, mientras, se cubrirían todos los 
registros y trámites gubernamentales necesarios.

Esa tarde del 13 de mayo, el confundido coordinador 
del sector económico, Alejandro Guzmán, en plena rueda 
de prensa dijo: “Lo primero que tenemos que volver a re-
iterar es que, lo que la Mesa y la Comisión Interinstitu-
cional aceptó es que a partir del 18 de mayo quien tenga 

listos los protocolos sanitarios de su respectivo sector y es-
tén aplicados, pueden abrir hasta un 50% de lo que había 
sido no esencial”. Y el pueblo entendió lo que no debía de 
haber entendido, ¡debía entender lo que no se había dicho!

Ya desde el martes 12 de mayo, el Gobernador de Jalis-
co había enfrentado un ataque más, lo explicaba así: “Una 
vez más está circulando información falsa. No caigas. El 
proceso para la reactivación económica gradual de Ja-
lisco será informado hasta el jueves 14 de mayo y desde 
fuentes oficiales”, como debe ser, pues las fuentes oficiales 
no se equivocan.

Abajo del post de Facebook, venía una imagen de una 
de las pantallas como las que tienen en Casa Jalisco; con 
una presentación como las que usan las Secretarías del Es-
tado; con un membrete en una esquina que dice: Gobierno 
de Jalisco Crecimiento y Desarrollo Económico, como los 
que usan las Secretarías del Estado; con datos y porcentajes 
que corresponden a Jalisco; con fechas calendarizadas igua-
les a las que equivocadamente el pueblo de Jalisco se ima-
ginó para volver a la actividad económica, pero, que dijo 
Enrique Alfaro, ¡Era falsa!... y así debe el pueblo creerlo.

No sé por qué me acordé de esa publicación, ni que se 
hubieran sacado la Fase Cero de la manga después de eso.

Lo interesante es que a pesar de su difícil semana co-
rrigiendo al pueblo que entendió mal o entendió lo que no 
debía entender, el Gobernador de Jalisco fue magnánimo 
y… no pendejeo a quienes se equivocaron.

EL GOBERNADOR DE JALISCO CORRIGE
 A SU EQUIVOCADO PUEBLO 

HASTA LA UDEG LO MALINTERPRETÓ
LA COMPLEJA RELACIÓN GRUPO UDEG-ALFARO

Enrique Alfaro Ramírez enfrenta serios problemas de comunicación con sus gobernados que no le entienden sus mensajes.

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ/
RECTOR GENERAL DE LA 

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Después de que anunciamos lo que 
iba a ser la Fase 0, hubo muchas 
interpretaciones de este anuncio. 
En los medios de comunicación, en 
las redes sociales, he escuchado y 
he visto todo tipo de comentarios al 
respecto”.

Para no comprometer los resultados 
favorables que Jalisco ha obtenido 
en el manejo de la pandemia, la Sala 
de Situación por COVID-19 reco-
mienda el retorno de actividades no 
esenciales el 1 de junio, gradual-
mente y con el uso de protocolos”.

Son muchas las evidencias de facto que decreta-
ron el divorcio en la cumbre del estado, entre el 
gobernador Enrique Alfaro Ramírez y el man-
damás de la Universidad de Guadalajara, Raúl 

Padilla López.
No necesitaron recurrir a los métodos de la Justicia 

Alternativa, ni plantearon la separación de bienes delan-
te de un juez de paz y cada quien con su representante 
legal, el amorío terminó, como empezó: en lo oscurito.

Ya había antecedentes de que esta relación no tenía 
mucho futuro, díganlo si no, los muertos políticos que 
dejó el zafarrancho del 2009 cuando llegó a la alcaldía 
de Tlajomulco de Zúñiga el hoy gobernador de Jalisco, y 
una vez sentado en el trono decretó al municipio libre de 
la influencia padillista y del Grupo UdeG, que lo respon-
dió por la ruta del PRD para que llegara al cargo.

Es decir, traiciones, ya las había; dobles caras, tam-
bién; intereses, sobraban…

Pero un factor los reconcilió: el poder y el dinero.
Y así, una vez que en el 2012 Alfaro Ramírez se que-

dó a un tris de vencer a Aristóteles Sandoval, en el 2015 
el Grupo UdeG le puso un flan a su merced para que se 
convirtiera en alcalde de Guadalajara y para que después 
con eso mismo personaje gobernara Jalisco durante un 
sexenio.

Pero justamente el factor que los unió, el poder y el 
dinero, hoy es el causante de su divorcio que se hizo evi-
dente desde el pasado

Un mes atrás, exactamente el pasado 20 de abril, el 
rector de la UdeG, Ricardo Villanueva, se desmarcó de 
cualquier trasfondo político durante la actual pandemia 
por Covid-19, toda vez que circuló en redes sociales una 
imagen del Partido Movimiento Ciudadano, en el que se 
hace alusión a la unidad de la casa de estudios y el gober-
nador Enrique Alfaro, para hacer frente a la contingencia 
epidemiológica.

Pero Alfaro no contaba con 
que Padilla tenía otros planes. 
Ante la extinción del PRD, ha 
creado a una agrupación políti-
ca llamada “Hagamos” y ante 
la caída en las simpatías y la 
popularidad de Enrique Al-
faro, Raúl Padilla ha pensado 
que en el 2021 puede experi-
mentar con sus nuevos “cacho-
rros” para aspirar a perpetuar 
el control del poder en la en-
tidad, como lo ha hecho en las 
últimas tres décadas.

Y Alfaro no lo creyó.
Vino luego una embestida 

por parte de la Federación de 
Estudiantes Universitarios (FEU) que censuraron prime-
ro los 50 centavos que se cobran de más en la tarifa del 
transporte público, como que si la situación fuera nueva.

Sin embargo antes la FEU estaba a modo y ahora se 
trata de escandalizar los errores de la administración y 
vino una vigilancia extrema en el servicio, en las rutas, 
en la conducta de los choferes.

Y luego se dio el zafarrancho de Chapala, en donde 
un ciudadano alcoholizado, pasado de v…erde, prepo-
tente y soberbio como muchos sabedores que emanaban 
de un idilio en la cumbre, agredió, ofendió y embistió a 
los policías municipales, que los llevaron a los separos 
policiacos, a pesar de que se tratara del director de la 
escuela preparatoria de la UdeG.

Y el berrinche no se hizo esperar. La queja en Dere-
chos Humanos, la amenaza, la agresión y la advertencia.

A las oficinas del alcalde de Chapala llegó una carta 
del rector general de la UdeG, Ricardo Villanueva, re-
clamando el acto violatorio a los derechos humanos para 
uno de sus 250 mil miembros plenipotenciarios desta-
cados.

Y no quedó ahí, la UdeG tiene con qué y de ello 
quedó constancia también en Canal 44, la empresa de 
comunicación televisiva a cargo de Gabriel Torres, que 
desde sus transmisiones dejó entrever que las empresas 
constructoras que son de la familia del gobernador, son 

OPINIÓN
Mario
Ávila

Por |

las únicas que participan en el proyecto de la reactivación 
económica del estado.

Y como si no fuera sufi-
ciente, la UdeG este jueves le 
echa en cara al gobernador su 
irresponsabilidad al decretar 
el inicio de la fase cero y con 
ello la reapertura parcial de los 
comercios e industrias no indis-
pensables.

Situación de la que después 
Enrique Alfaro se desdijo, ar-
gumentando que todos los ja-
liscienses no entendieron, que 
la torpeza no fue de él… y fi-
nalmente acató lo dicho por la 
UdeG (y aunque le duela) y por 

Andrés Manuel López Obrador, que la reactivación inicia-
ría hasta el 1 de junio.

Bueno. Lo que sigue es que si Enrique Alfaro ya acató 
lo dicho por la UdeG para el 1 de junio, también debe darle 
un honoris causa al director de la prepa en Chapala, debe 
separar públicamente a su primo y a su tío de los negocios 
de la construcción en el gobierno del estado y en Zapopan 
particularmente en donde están a un tris de iniciar con la 
edificación de departamentos y una plaza comercial en el 
centro, con la autorizacion de Pablo Lemus; debe regresar 
el transporte a los 7 pesos o al menos regresar los 50 centa-
vos que se han robado durante un año y debe de meter a la 
cárcel a los dirigentes de Movimiento Ciudadano por usar 
políticamente campañas de salud como el COVID-19.

Si eso no sucede, la suerte está echada.
El divorcio está firmado.
El pleito está garantizado.

LA UDEG ESTE JUEVES 
LE ECHA EN CARA 

AL GOBERNADOR SU 
IRRESPONSABILIDAD AL 

DECRETAR EL INICIO DE LA 
FASE CERO Y CON ELLO LA 

REAPERTURA PARCIAL DE LOS 
COMERCIOS E INDUSTRIAS NO 

INDISPENSABLES.

DIVORCIO EN LA CUMBRE

Una relación muy forzada entre dos personajes del poder, Enrique Alfaro y Raúl Padilla. Los intereses los han unido, pero en 
esta última semana el Grupo Universidad obligó al Gobernador a recular en una decisión que había anunciado de reabrir las 
actividades en Jalisco este lunes 18 de mayo. El orgullo del Gobernador está herido.
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en el año pasado, estamos incrementados en un 50% en el 
número de casos registrados en el año anterior a la misma 
fecha.

“Por otro lado es importante recordar que cuando existe 
un cuadro de dengue después de haber tenido el anteceden-
te de uno o dos cuadros de dengue previamente, puede tener 
mayor probabilidad de que este nuevo episodio sea de den-
gue grave, de dengue hemorrágico y esa situación también 
nos preocupa importantemente.

“Si vemos las estadísticas de cada año en cuanto al nú-
mero de casos de dengue, pero también en cuanto al núme-
ro de casos de dengue grave, nos vamos a encontrar que 
la proporción de dengue grave y dengue hemorrágico va 
siendo cada año mayor y es por el fenómeno que estoy co-
mentando.

DOCTOR HÉCTOR 
RAÚL PÉREZ 

GÓMEZ/
EX DIRECTOR DE 
LOS HOSPITALES 
CIVILES DE GUA-

DALAJARA

EL REFORZAMIENTO

“Las acciones se deben reforzar hoy más que nunca ante 
el riesgo de que luego coincidan dos epidemias, una epi-
demia de dengue, una epidemia de COVID-19, lo cual pue-
de poner en mayor riesgo de colapso al sistema de salud 
y por supuesto representará un mayor retos para el per-
sonal de la salud, desde el punto de vista del diagnóstico 
y terapéutico”.

MÁS CASOS DE DENGUE GRAVE

“Por otro lado es importante recordar que cuando existe un cuadro de dengue después 
de haber tenido el antecedente de uno o dos cuadros de dengue previamente, puede 
tener mayor probabilidad de que este nuevo episodio sea de dengue grave, de dengue 
hemorrágico y esa situación también nos preocupa importantemente”.

YA SON 300 CASOS

“El problema con el dengue es que ya en este momen-
to Jalisco casi se acerca a los 300 casos en la semana 
epidemiológica número 19 que comparativamente con la 
semana en el año pasado, estamos incrementados en un 
50% en el número de casos registrados en el año anterior 
a la misma fecha”.

MAYO MES CRÍTICO DE COVID

“En Jalisco no ha habido pico (de Covid) y es lo que queremos, que no haya pico (…) 
Efectivamente en la última semana se han presentado el 40% de todos los casos que 
se han reportado para nuestra entidad federativa, que dicho sea de paso, ya sumando 
los casos que se han confirmado por parte de la UdeG y los privados, Jalisco ya rebasó 
los mil casos y está en 64 fallecimientos”.

CATASTRÓFICO COINCIDIERAN LAS
EPIDEMIAS DEL DENGUE Y COVID-19

>PODRÍAN COLAPSAR SISTEMA DE SALUD DE JALISCO

Autoridades sanitarias y sociedad nos debemos de unir para en forma conjunta emprender las medidas de control del vector 
del dengue, plantea el doctor Héctor Raúl Pérez Gómez.

Por Mario Ávila

“Yo creo que las ac-
ciones se deben re-
forzar hoy más que 
nunca ante el riesgo 

de que coincidan dos epi-
demias, una epidemia de 
dengue y la pandemia de 
COVID-19, lo cual puede 
poner en mayor riesgo de 
colapso al sistema de salud 
en Jalisco”.

Esta alerta fue pronun-
ciada por el doctor Héc-
tor Raúl Pérez Gómez, ex 
director de los Hospitales 
Civiles, para quien el riesgo 
de que esto suceda, podría 
no estar muy lejos de la rea-
lidad, ya que el dengue está 
impactando más este año, 
que en el 2019 en el que Ja-
lisco fue la peor entidad del 
país.

Se necesita mucha ac-
tividad –dijo-, y en este 
momento donde coinciden 
las dos patologías, más que 
nunca. En el año pasado 
ocurrieron más de 11 mil 
casos, pero además el nú-
mero de fallecimientos fue 
alrededor de 50 personas. 
El problema con el dengue, 
es que ya en este momen-
to Jalisco casi se acerca a 
los 300 casos en la semana 
epidemiológica número 19 
y por tanto comparativa-
mente con la semana en el 
año pasado, estamos incre-
mentados en un 50% en el 
número de casos registrados 
en el año anterior, a la mis-
ma fecha.

Hoy más que nunca –
abundó-, urge tomar medi-
das para la eliminación del 
vector, tanto de parte de la 
autoridad sanitaria, como 
de manera conjunta con la 
sociedad; tenemos que em-
prender esas medidas para 
control y eliminación del 
vector.

Y detalló: “La utili-
zación de insecticidas de 
manera oportuna a través 
de nebulizaciones en zonas 
de mayor riesgo, la identi-
ficación de en dónde hay 
más densidad del vector, 

para que ahí se acuda con las brigadas para la adecuada 
nebulización y por otro lado al interior de nuestras casas, 
de nuestro hogar, insisto, eliminar cacharros y todo aquello 
que acumule agua en donde se encuentran los huevecillos, 
en donde se puede reproducir la larva y posteriormente el 
mosco adulto, sobre todo hembra que es quien transmite la 
enfermedad al ser humano”.

Dijo además que “definitivamente el dengue es un pro-
blema epidemiológico muy importante para todo el país y 
para Jalisco particularmente en el año pasado ocurrieron 
más de 11 mil casos, pero además el número de fallecimien-
tos fue alrededor de 50 personas.

“El problema con el dengue es que ya en este momento 
Jalisco casi se acerca a los 300 casos en la semana epide-
miológica número 19 que comparativamente con la semana 

Sería catastrófi-
co la coinciden-
cia de las dos 
enfermedades, 
por ese motivo 
creo que con-
viene insistir en 
adoptar y refor-
zar las medidas 
para la elimina-
ción del vector 
que en Jalisco 
ya el año pasado 
padeció casi 11 
mil casos regis-
trados”.

El doctor Héctor Raúl Pérez Gómez, ex director de los Hospitales Civiles de Guadalajara, especialistas en infectología, alerta 
sobre lo catastrófico que sería se juntaran las epidemias de Covid19 y Dengue.

“También el que la presencia del serotipo número 2 sea 
el que predomina en el estado de Jalisco hace más propicia 
la posibilidad de que se presente dengue grave o dengue 
hemorrágico en una mayor proporción, por ese motivo es 
fundamental las medidas que de manera conjunta tanto 
las autoridades sanitarias y la sociedad, las comunidades, 
participemos, primero para lograr controlar el crecimiento 
y la reproducción del vector responsable, que es el mosco 
llamado aedgypti, si se logra controlar la reproducción del 
vector, no hay dengue y no hay otras muchas enfermedades, 
entonces la clave está en el control del vector y ahí creo que 
deben reforzarse todas las actividades desde el ámbito del 
sector salud para sanitizar, para nebulizar llevando a cabo 
las campañas en las comunidades y también las campañas 
intradomiciliarias, en cuanto a eliminar de cacharros y eli-
minar todos aquellos momentos y situaciones en donde este 
mosco vector del dengue se pueda reproducir.

“Yo creo que las acciones se deben reforzar hoy más 
que nunca ante el riesgo de que luego coincidan dos epide-
mias, una epidemia de dengue, una epidemia de COVID- 
19, lo cual puede poner en mayor riesgo de colapso al sis-
tema de salud y por supuesto representará un mayor retos 
para el personal de la salud, desde el punto de vista del diag-
nóstico y terapéutico.

“Sería catastrófico la coincidencia de las dos enferme-
dades, por ese motivo creo que conviene insistir en adoptar 
y reforzar las medidas para la eliminación del vector que 
en Jalisco ya el año pasado padeció casi 11 mil casos re-
gistrados.

“Hoy más que nunca las medidas para la eliminación 
del vector, tanto de la autoridad sanitaria de manera con-
junta con la sociedad, tenemos que emprender esas medi-
das para control y eliminación del vector. La utilización de 
insecticidas de manera oportuna a través de nebulizaciones 
en zonas de mayor riesgo, la identificación de en dónde hay 
más densidad del vector para que ahí se acuda con las bri-
gadas para la adecuada nebulización contra este vector y 
por otro lado al interior de nuestras casas, de nuestro hogar, 
insisto, eliminar cacharros y todo aquello que acumule agua 
en donde se encuentran los huevecillos, en donde se puede 
reproducir la larva y posteriormente el mosco adulto, sobre 
todo hembra que es quien transmite la enfermedad al ser 

humano.

EL COVID-19 Y EL ENCIERRO HASTA JUNIO
Por otro lado, el director de División del CUCS, Héctor 

Raúl Pérez Gómez habló de la contingencia mayor que se 
padece en la entidad e hizo saber que en el estado de Jalisco 
el impacto que ha tenido COVID 19 es sustancialmente me-
nor que el que ha tenido en el resto de la república.

Y que precisamente esas acciones –dijo-, tomadas por el 
Gobierno del Estado de forma conjunta con la Universidad 
de Guadalajara fueron las que han dado como resultado po-
sitivo el que Jalisco se encuentre en los lugares 29 o 30 en 
cuanto al número de casos por cada 100 mil habitantes, en 
el cuadro comparativo con las entidades federativas.

Entonces –abundó-, consideramos que todo lo ganado 
es momento de afianzarlo y precisamente por encontramos 
en la parte ascendente en la curva de contagio tanto a nivel 
nacional como también a nivel estatal, insisto aunque en Ja-
lisco este ascenso, es un ascenso moderado y amortiguado, 
consideramos que se tiene que afianzar y que esta primera 
etapa para el regreso de actividades económicas, comer-
ciales, de servicios, etcétera, debe darse en condiciones de 
mucha seguridad y por eso consideramos que de aquí al 
primero de junio, debe haber una fase de preparación de 
protocolos de parte de las empresas, de la industria, de los 
comercios, a fin de dar un paso muy en firme para que a 
partir del 1 de junio de manera gradual y escalonada, se 
reinicien las actividades no esenciales, pero también con 
mucha vigilancia epidemiológica.

Por cierto, vale la pena mencionar que la entrevista con 
el médico epidemiólogo, se realizó para los lectores de Con-
ciencia Pública, antes de que el gobernador Enrique Alfaro 
se retractara de la determinación de abrir paulatinamente la 
industria y el comercio a partir de este lunes 18 de mayo.

“Nosotros estamos comentando –expuso-, la necesidad 
de aplicar exámenes de anticuerpos, que también son co-
nocidas coloquialmente como pruebas rápidas y que son 
pruebas de anticuerpos que pueden ser muy útiles para de-
terminar si una persona ya estuvo infectada aunque no haya 
presentado síntomas y de igual manera son muy útiles tam-
bién para el diagnóstico, aunque luego tenga que proceder-
se a exámenes de confirmación, pero digamos que como un 

monitoreo epidemiológico pueden ser exámenes de mucha 
utilidad. Entonces es básicamente por ese motivo la reco-
mendación de que estas dos semanas sean de preparación 
de protocolos y el primero de junio se dé el paso de gradual-
mente entrar a la reactivación a través de las actividades no 
esenciales.

GRAVES CONSECUENCIAS EN CASO DE RELAJAR LAS 
MEDIDAS

A la vez el médico, Héctor Raúl Pérez Gómez, ex di-
rector de los Hospitales Civiles, planteó una gran preocu-
pación: “En las últimas horas se ha empezado a ver un in-
cremento importante de personas en la calle sin cubrebocas, 
se ha empezado a ver un incremento en la movilidad y en 
el tráfico, por lo menos así lo visualizo en la ZMG y esa es 
una de las preocupaciones que tenemos, que las personas y 
la sociedad nos confiemos y que a lo largo de estos 15 días 
ese exceso de confianza nos vaya a llevar a un incremento 
de contagios; de igual manera a un incremento de falleci-
mientos y que los servicios de salud se vean saturados pre-
cisamente por estos incrementos en los contagios.

“Qué consecuencias podría haber, precisamente si la 
sociedad no entendemos que aunque se retorne a las activi-
dades de reactivación económica, no seguimos guardando 
el aislamiento social en la medida de lo posible, como todas 
las medidas de prevención personal de distancia interperso-
nal, etcétera, puede haber un rebote y puede ocurrir que se 
dé marcha atrás a todas las tareas y la estrategia de reactiva-
ción económica para entrar de nueva cuenta a un estado de 
confinamiento social mucho más estricto para contener un 
posible rebrote o una lentitud en la distribución de la curva 
epidemiológica”, pronosticó.

Y estableció: “En Jalisco no ha habido pico y es lo que 
queremos, que no haya pico, no queremos que haya riesgo 
de saturación de los servicios de salud. Efectivamente en la 
última semana se han presentado el 40% de todos los casos 
que se han reportado para nuestra entidad federativa, que 
dicho sea de paso, ya sumando los casos que se han confir-
mado por parte de la UdeG y los privados, Jalisco ya rebasó 
los mil casos y está en 64 fallecimientos.

Se ha comportado como una pandemia moderada en 
cuanto al impacto en el estado de Jalisco, pero eso preci-
samente en estas dos últimas semanas, lo afiancemos per-
fectamente bien con protocolos para que el regreso a las 
actividades económicas tenga mayor certidumbre, es bási-
camente lo que la sala de situación ha sugerido.

El gobernador, Enrique Alfaro aclaró que el próximo lu-
nes, las actividades económicas no se reactivarán en Jalisco 
como había dicho, sino que la fase cero es solo el inicio de 
la aplicación de los protocolos para la reapertura gradual de 
las mismas.

«No significa que pueden abrir negocios.  A quienes 
estaban imaginando que el lunes ya se podía abrir como 
si nada, se están equivocando», mencionó a través de un 
video. 

Indicó que las secretarías, del Trabajo y de Desarrollo 
Económico iniciarán un «proceso muy complejo» que lle-
vará varios días para certificar a las empresas que cumplan 
con los protocolos establecidos. 

Entre los protocolos que deberán de cumplir las em-
presas está la aplicación de pruebas para detectar covid-19, 
entre sus empleados.  

Enrique Alfaro dijo que se pegará una calcomanía en el 
negocio para distinguir quién ya está preparado para poder 
abrir.  

El mandatario estatal hizo la precisión luego de que la 
Universidad de Guadalajara recomendó que el retorno a las 
actividades económicas debía ser hasta el 1 de junio, coin-
cidiendo con el gobierno federal.   

Recalcó Enrique Alfaro que las medidas de seguridad 
sanitarias siguen vigentes, como los filtros que se colocan 
en los ingresos y salidas de la ciudad, así como el uso obli-
gatorio de cubrebocas en espacios públicos y del gel anti-
bacterial.

HÉCTOR RAÚL PÉREZ GÓMEZ/ LA ENTREVISTA
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Hay una tendencia a no romantizar las ideas que 
justamente están en tendencia, es una de las tan-
tas paradojas de nuestra era y de nuestras redes, 
¡No romantices el día de las madres!, decían 

hace apenas unos días, haciendo referencia a tantas mujeres 
que teniendo hijos no actúan con el prototipo de entrega, ab-
negación y bondad; un juicio duro y cruel para un ejercicio 
que va más allá de las circunstancias y de la preparación: 
la maternidad no elimina todas sus complicaciones por el 
simple hecho de ser deseada y programada, es pasar por 
muchas crisis antes de aprender y saber más o menos dónde 
se está parado. 

El ejercicio docente guarda una estrecha relación con 
la maternidad por la tutela y la guía; puedo asegurar que 
a la mayoría de los profesores nos ha tocado más de algún 
alumno que nos llamó “mamá” en lugar de “maestra”, algu-
no que se acercó a pedirnos consejo, que aceptó un regaño 
y nos permitió asumir ese papel tan importante, pero hubo 
un punto en el que debimos aprender a marcar límites en 
aras de enseñarle a los niños a 
definir sus propias fronteras. Es 
esa compleja tarea de saberse 
educador, pero no invadir los 
terrenos del psicólogo, forma-
dor pero no exceder en tareas de 
paternidad, couch de vida pero 
no papá o mamá; de hecho des-
de hacía algunos años se habían 
emprendido campañas en las 
que se les pedía a los maestros 
que mantuvieran distancia con 
sus alumnos, que dejaran de 
darles abrazos, besos, expresio-
nes de cariño diversas y que se 
abstuvieran de tenerlos en sus 
redes sociales.

Ya fuera por proteger a los 
alumnos de acoso por parte de 
los profesores, o a los profesores por falsas denuncias, la 
recomendación a muchos confundió y comenzó a difumi-
nar la figura cariñosa, el ser cercano, afectivo y cálido con 
los alumnos. Mientras que el Observatorio de Innovación 
Educativa del Tec de Monterrey (fechado el 18 de febrero 
del 2020) mostraba la evidencia del impacto positivo que 
tienen los abrazos en la vida de los estudiantes,  en enero 
del mismo año Reporte Índigo sacaba un reportaje en donde 
ponía de manifiesto el incremento del nivel de riesgo que 
implica la labor docente: “La falta de garantías y de nor-
mas que velen por la seguridad de los docentes en las aulas 
del país, sumado al deterioro de los valores familiares, han 
convertido esta actividad en todo un peligro para quienes 
la ejercen, pues no solo se enfrentan a alumnos violentos, 
también a padres que los amenazan o agreden”

El incremento a las agresiones que pueden ir desde bur-
las, insultos, maltrato constante, hasta golpes y disparos a 
profesores en todos los niveles educativos, tanto de escuelas 
privadas como públicas, deja ver que hay un problema en 
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una funcionalidad que resulta ser simultanea: tanto se requiere 
la confianza en la madurez y profesionalismo de los docen-
tes, como ellos necesitan saber que realizan un trabajo como 
parte de una comunidad que los respalda y protege, que busca 
fortalecer los lazos de unión y que comprende a las diferentes 
personalidades y estilos desde el acompañamiento constante 
y positivo. 

En medio de la crisis por la contingencia del coronavirus, 
una pandemia que nos ha confinado en nuestras casas dejando 
vacías las aulas, y que nos ha empujado a buscar alternativas 
de enseñanza, nos ha hecho cometer muchos errores, algunos 
excesos y otras omisiones.  Para algunos alumnos la tarea 
fue demasiada, para otros ni siquiera llegó, unos encontraron 
herramientas poderosas a través de internet y otros solo apro-
vecharon para distraerse, o googlear información superflua; a 
pesar de tantos errores, de muchos alumnos reclamando que 
ya era un montón de tarea y que no encontraban cómo atender 
tanto trabajo, el reconocimiento a los profesores fue gratamen-
te positivo, el 15 de mayo nos extrañamos todos, hemos va-

lorado más que nunca la oportunidad 
de estar juntos, de compartir, de 
regularnos, de aprender a tolerar-
nos porque en internet el conoci-
miento está, pero la experiencia 
de vida solo se da en el aula, en el 
laboratorio, en los comedores es-
tudiantiles. Nada puede sustituir el 
momento de compartir el lonche, 
de estar en el patio de recreo para 
platicar sobre lo que hicieron el fin 
de semana, los juegos y las compe-
tencias intercolegiales.  

Los estudiantes encuentran en 
sus compañeros redes de apoyo 
para la mayoría de sus problemas, 
y a veces son ellos los que me pla-
tican cosas de fulanito: “Maestra, 

es que su papá está muy enfermo”, 
“maestra, es que nos contó que no ha visto a su mamá des-
de hace tres meses”, etc. Esas redes son ejes fundamentales 
en las comunidades de vida y de aprendizaje, y éstas a su vez 
operan básicamente a través de los sistemas del lenguaje y la 
expresión.  

Por el contrario, los estudiantes que no se sienten escucha-
dos o comprendidos por sus profesores no le dan sentido a sus 
procesos de formación escolar porque forzosamente ello im-
plicaría una serie de transformaciones en su vida, que de no ser 
verbalizadas con los alumnos, poco impacto tendría en la gene-
ración de una motivación intrínseca, y es que el proceso de en-
señanza – aprendizaje es simultáneo, tanto aprende el maestro 
como enseña el alumno, por ello el diálogo que se entabla entre 
los dos agentes da valor y orienta a ambos por igual. Plantear 
lo que estamos viviendo, su impacto, las herramientas de aná-
lisis de las que disponemos y/o proponer nuevos mecanismos, 
etc. ubica a la escuela en verdaderos espacios de comunidad y 
generación de ideas. Por ejemplo: ¿Cómo es que los miembros 
de la comunidad educativa están entendiendo este momento? 

Será tremendamente rico si las escuelas y universidades regis-
tran, documentan y dan seguimiento formal a la concepción y 
percepción de nuestros estudiantes y profesores frente a una si-
tuación que para muchos sigue siendo un imaginario, una ma-
nipulación del gobierno, una trampa en una estrategia global; 
para ellos puede no representarle más compromiso personal 
que una acción mínima (como traer un cubrebocas para no ser 
multado, por ejemplo) o incluso tal vez ni eso. Si no entende-
mos lo que ellos entienden, nos quedamos con un sistema de 
comunicación disfuncional y caduco. 

Profesores y alumnos comparten el mismo valor, requieren 
del mismo espacio de reflexión y viven la dinámica de ense-
ñanza–aprendizaje de manera simultánea. ¿Cómo se reconcilia 
esa mirada y se recompone la labor docente de modo sustan-
tivo? El abrazo es una simultaneidad de cariño, se entiende 
como ese acto de amor y generosidad que deriva o es precedi-
do de confianza pero que es urgente para volver a tener proce-
sos de alta significación en donde los maestros y los alumnos 
se sienten en el sitio propicio para dar rienda suelta a su ima-
ginación, a su ingenio y a su creatividad. Si los abrazos y los 
besos quedan suspendidos hasta no tener una vacuna en contra 
del virus, vayamos alistando el camino, generando la red de 
soporte para que el contacto solo sea la forma donde el fondo 
esté asegurado. 

¡Feliz día del maestro! A todos esos maravillosos seres que 
desde las aulas han entregado sus vidas a luchar por un mun-
do más lleno de bondad, de generosidad, de conocimientos; 
a quienes hoy están estudiando en las escuelas normalistas o 
universidades en el ámbito de la pedagogía y la educación, a 
todos los que desde los posgrados están colaborando para que 
los profesores tengan más herramientas didácticas y cognitivas 
de modo que puedan seguir contribuyendo profunda y signifi-
cativamente, a todos ¡Muchas felicidades! ¡Abrazo grande con 
toda admiración y cariño! 

isa_venegas@hotmail.com

¡FELIZ DÍA DEL MAESTRO! A 
TODOS ESOS MARAVILLOSOS 

SERES QUE DESDE LAS 
AULAS HAN ENTREGADO 

SUS VIDAS A LUCHAR POR 
UN MUNDO MÁS LLENO DE 
BONDAD, DE GENEROSIDAD, 

DE CONOCIMIENTOS!

DESDE ANTES, 
¡YA NOS FALTABAN ABRAZOS!

EL SEGUNDO DESTINO DEL PAÍS

“Estamos trabajando con una gran conciencia y responsabilidad, para tratar de recu-
perar lo antes posible nuestro gran destino turístico, no solo es el más importante de 
Jalisco, es el segundo a nivel nacional y el más importante del pacífico mexicano, eso 
debe tener una consideración de parte de todos nosotros y las autoridades”.

A CUIDAR LA SALUD

“Creemos que la afectación para poder reabrir generará prescindir en un principio de 
las bases laborales hasta quizá un 50 por ciento, lo cual nos obliga a buscar cuidar la 
salud, la imagen del destino, para que esa reactivación no sea contraproducente, que 
obligue a un cierre que no aguantaríamos, no aguantaríamos otros 30 días de cierre”.

EN LA REACTIVACIÓN LOS HOTELES 
PRESCINDIRÁN DE 50% DE SU PERSONAL

>SE PREPARAN EN PUERTO VALLARTA PARA REABRIR ACTIVIDADES

El Director General del Hotel Las Palmas, Gabriel Igartúa ha-
bla de la problemática que enfrenta la industria hotelera de 
Puerto Vallarta. “se trata de una nueva normalidad, lo normal 
que conocimos antes de esta pandemia, ya no será igual”, 
indicó.  

Por Diego Morales

Uno de los sectores más golpeados por la pan-
demia del coronavirus a nivel mundial es 
el turístico y Puerto Vallarta en Jalisco que 
prácticamente depende del 100 por ciento de 

este sector, se encuentra en situación deplorable después 
de más de dos meses de estar cerrado a toda actividad.

En la reactivación que tendrá el sector hotelero, 
prescindirán muy probablemente  del 50 por ciento de 
la planta laboral, al entrar en un proceso de ajuste obli-
gado por las circunstancias.

“Estar dos meses sin ingreso es una gran afectación 
y que exige un ajuste en la planta laboral”, señala Ga-
briel Igartúa, Director General del Hotel Las Palmas 
y quien ha sido Presidente de la Asociación de Hoteles 
Y Moteles de Puerto Vallarta, fue presidente de la Co-
parmex y de la Asociación Mexicana de ex presidentes 
empresariales de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas.

“La afectación no nada más ha resultado para la 
industria y los empresarios, sino también para la socie-
dad y sus trabajadores. Los trabajadores de la industria 
dependen también de las propinas que se han visto afec-
tados por el cierre y recorte de la temporada”, explica 
Gabriel Igartúa en entrevista con Conciencia Pública.

Tienen claro que el virus llegó para quedarse y para 
poder hablar de retorno a la normalidad, “se trata de 
una nueva normalidad, lo normal que conocimos antes 
de esta pandemia, ya no será igual”, señala el Director 
General del Hotel Las Palmas.

La nueva realidad los obliga a poner énfasis en los 
factores que exigirá la prevención y con esa lógica han 
hecho análisis de lo que sugiere la Organización Mun-
dial de la Salud y la Secretaría de Salud para la implan-
tación de los protocolos que será la nueva norma para 
los visitantes en todos los centros de esparcimiento. La 
sana distancia en hoteles les indica posiblemente que el 
nuevo 100 por ciento de ocupación a lo mejor es de 60 
por ciento y que demandará ser más eficientes.

LA ENTREVISTA
¿Cuál es tu visión de lo que pasa en Puerto Vallarta 

con esta epidemia? Las zonas turísticas son las que más 
han sufrido…

“En estos momentos Puerto Vallarta se encuentra des-
pués de estar cerrado desde el 13 de marzo, en condiciones 
deplorables, no nada más para la industria y los empresa-
rios, sino para su sociedad y trabajadores”.

“Nuestro principal compromiso es dentro de nuestras 
posibilidades hacerle frente a las demandas que a veces 
suenan a intransigentes de los sindicatos laborales, que 
estamos haciendo un llamado a que ellos mismos sean 
conscientes que esta no es una situación provocada por las 
empresas ni es momento de polarizar, generar una confron-
tación en relaciones laborales que muchas veces llevan más 
de 50 años en buena posición, por querer justificar ante los 
trabajadores algo que no es lograble, los empresarios es-
tamos comprometidos con nuestros trabajadores a generar 
los ajustes que desgraciadamente se tienen que hacer de 
nuestra fuerza laboral, basado en los principios primero de 
la factibilidad de los recursos que existen, que ya se planeó 
para reactivar la economía, la apertura de los hoteles y res-
taurantes  de acuerdo a como se venga dando, esto no será 

inmediatamente un cien por ciento, lo que nos exige hacer 
un ajuste de nuestra fuerza laboral, entender que tenemos 
que hacer ofertas a los trabajadores que permitan cumplir 
con ellas, tenemos lo que tenemos y todos estamos sufrien-
do, tener dos meses sin ingresos es una gran afectación. Los 
trabajadores de la industria también dependen mucho de las 
propinas, estas se han visto afectadas con el cierre y recorte 
de la temporada invernal”. 

Esta parálisis de casi dos meses, ¿qué ha pasado con 
el sector laboral?

“Ha sido un tema que se ha tocado en espacios particu-
lares, dentro de las posibilidades de cada una de las empre-
sas, en cada una las negociaciones que se tienen que hacer, 
con una gran responsabilidad  y consternados de tener que 
enfrentar una situación en la que sabemos que los más afec-
tados son nuestros colaboradores, que tienen salarios de día 

ENTREVISTA AL HOTELERO GABRIEL IGARTÚA

a día, muchos de ellos con acceso a propinas que lo vieron 
perdido, no se terminó de cerrar la temporada con semana 
santa y pascua, que era una gran expectativa”.

“Se ha venido manejando de manera particular, cree-
mos que la afectación para poder reabrir generará prescindir 
en un principio de las bases laborales hasta quizá un 50 por 
ciento, lo cual nos obliga a buscar cuidar la salud, la ima-
gen del destino, para que esa reactivación no sea contrapro-
ducente, que obligue a un cierre que no aguantaríamos, no 
aguantaríamos otros 30 días de cierre, ni los empresarios, ni 
los trabajadores, ni la sociedad vallartense”.

El tipo de turistas que suelen ir a Puerto Vallarta son 
nacionales y extranjeros. Seguramente el extranjero no 
tendrá tanto movimiento a corto plazo, ¿qué estrategias 
están considerando para que el daño ya no sea tan alto?

“Lo primero es ser conscientes que para reactivar en su 
totalidad el destino, inclusive con el turismo nacional e in-
ternacional, la prioridad es poner a funcionar y establecer 
los protocolos que tendrán que capacitarse a todo el per-
sonal, ponerse a funcionar para evitar el contagio, que esto 
genere una imagen de seguridad, que genere una imagen de 
confianza, que haga a Puerto Vallarta y Bahía de Banderas, 
el destino donde puedan venir en confianza. 

En este sentido, tenemos una posición geográfica que 
nos pone en ventaja, porque tenemos la conectividad terres-
tre, estamos seguro que el mercado nacional vendrá reac-
cionando escalonadamente a la necesidad de vacacionar, 
esto tendrá que ser con mucho cuidado, no podemos apurar 
los destinos turísticos, así dar la oportunidad a la temporada 
invernal que es cuando viene en su mayoría el turismo in-
ternacional recupere la confianza en los destinos y también 
la conectividad, porque aunque quieran venir no tienen la 
posibilidad de restablecer sus vuelos”.

Una apertura gradual de cada negocio se irá dando, 
¿qué apoyos les ha ofrecido el gobierno o qué esperan 
ustedes para que la carga no sea tan pesada?

“Es claro que con el gobierno federal existe cero dispo-
sición, cero apertura, cero comunicación, desde su lideraz-
go por el ejecutivo. Tenemos un secretario de turismo que 
en su momento podríamos haber pensado que era ideal, por 
haber sido hotelero, turistero, pero viene siendo igual una 
demagogia constante, un mandar cifras, nunca ha presen-
tado desde que se incorporó a la responsabilidad un plan 
estratégico de cómo iba a ser el turismo, sin embargo las 
acciones fueron agresivas, paciera para eliminar la indus-
tria, al eliminar los medios de difusión, con mentiras que no 
se iba a gastar dinero público en la promoción de negocios”.

“A nivel estatal hemos estado activos, platicando con 
el secretario Germán, está enterado, ha estado en contacto 
para canalizar la inquietud al gobierno del estado de reacti-
varnos, estamos mucho en contacto por ser una metrópoli 
de todas las condiciones, que se empiezan a homologar los 
sistemas de prevención como los sistemas de servicios que 
se tienen que dar, tanto de un lado como del otro, ahorita no 
existe una homologación entre Nayarit y Jalisco. La comu-
nicación ha sido de apertura, de escucharnos y permitir que 
se hagan las justificaciones que se tienen que hacer para una 
apertura sana. La economía en Vallarta depende al cien por 
ciento del turismo, se paralizó el pueblo, eso nos permite ser 
más conscientes que los planes de trabajo deben permearse 
a la autoridad, debe ser más receptiva, para tener un destino 
que atienda lo social, pero también el ámbito de lo que nos 
da de comer que es el turismo”.
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Semana de grandes desaciertos por parte del gobierno federal, siguen sin saber qué 
hacer ante la pandemia y la crisis económica que se avecina. Iniciemos por co-
mentar la primer estupidez, la gerente del Consejo Nacional de Ciencia y Tecno-
logia (CONACYT) les “solicita donar voluntariamente” de uno a tres meses del 

estímulo que reciben como integrantes del Sistema Nacional de Investigadores” recursos 
que son indispensables, no solo para sostener sus investigaciones sino para su propia ma-
nutencion. Con estas presiones solo van a provocar que salgan del país, muchísimas em-
presas y universidades del mundo los esperan con los brazos abiertos.

Continuó el Presidente señalando que los principales periódicos del mundo distorsio-
nan la información, la molestia inició porque un periódico mostró un reportaje sobre pan-
teones y crematorios de la Ciudad de México  que demuestra que en nuestro país descara-
damente se ocultan las cifras de personas muertas por el coronavirus, y eso molestó al peje 
que acabó diciendo: “los periódicos más famosos del mundo mienten, calumnian, El New 
York Time(sic), El Washington Post, el Financial Time, el País, muy famosos pero sin 
ética”. Es reiterado su ataque contra el Periódico El Norte en franca violacion a la libertad 
de expresion, situación que provocó que algún chairo psicópata, feligrés de la “CuatroTé” 
y adorador de Pejeova, amenzara con dinamitar la sede de ese periódico. Ataca por igual 
a profesionistas,  periodistas, columnistas, y ahora tocó a ingenieros y arquitectos ya que 
“les cuesta trabajo aceptar que la gente pueda hacer un camino sin ellos, una familia pueda 
hacer una casa sin ellos”, ya me imagino a los miembros de una comunidad construyendo 
sin ingenieros o arquitectos un puente como el “Baluarte Bicentenario” ubicado en la 
autopista Durango-Mazatlán el cual por cierto fue reconocido en su momento como el 
puente atirantado mas alto del mundo (Récord Guinness), con una longitud de 1124 m. y 
una altura sobre el Rio Baluarte de 402.57 m. 

El colmo de las pifias morenistas de la semana fue el ilegal, inconstitucional y regre-
sivo “Acuerdo por el que se emite la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad 
y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional”,  mediante el cual la Secretaría de Energia 
SENER, asume en su totalidad el control  del Sistema Eléctrico Nacional, lo que le permite 
dar prioridad a las plantas de la CFE y limitar a las generadoras de energía renovables, 
frenando las inversiones en esas plantas, increíble  que muchos seudo ecologistas ahora 
aplaudan la decisión cuando la generación de energía eléctrica se hará quemando carbón y 
combustoleo, hecho criminal que atenta contra nuestro medio ambiente.

Este “Acuerdo”, violatorio de Tratados Internacionales, entre otros el TLC, y el Acuer-
do de París, (México tiene vigentes 77 Tratados inherentes al cuidado del medio ambiete) 
de la Ley de Transición Energética, la Ley General de Cambio Cimático, así como la Ley 
de la Industria Eléctrica, y atribuyéndose facultades que le corresponden a la Comisión 
Reguladora de Energía, ente autónomo que se opuso al citado decreto, y que solo originó 
que  lo ignoraran  y renunciara al cargo su Comisionado.

Según un estudio, de 96 centrales de la CFE, solo 62 son eficientes y el resto carecía 
de mantenimiento y los inversionistas privados generaban  cerca del 50% del consumo 
nacional de energía, a precios mucho más competitivos por megawatt hora MWh para la 
CFE entre 17 y 60 dólares por MWh mientras que las plantas de la CFE alcanzan entre 
los 80 hasta 200 dólares por MWh. Ya no se diga el precio a la industria donde la CFE les 
cobra hasta 120 dólares el MWh cuando los privados se la venden etre 50 a 60 dólares. 

La explicación del Presidente en otro episodio del show, La Mañanera, fue irrisoria, 
la CFE le compra energía a particulares y ahora la CFE está vendiendo menos, y como 
se tomó la decisión de no aumentar las tarifas de consumo doméstico, por ello hay una 
pérdida, y resulta que los particulares no aportaban nada, ahora lo que se está haciendo es 
que se le da un trato justo a la CFE en cuanto a subir la energía a la red, porque antes la 
preferencia la tenían los particulares (por precio), porque en el periodo neoliberal se les 
entregó el mercado. Su justificación es que hay que rescatar a la CFE cuando la verdad es 
que esa trasnacional tiene pérdidas por su notoria ineficiencia y alta corrupción al interior 
y la protección a millones afines a Morena que simplmente se roban la energía electrica y 
no se actúa en su contra. 

Los motivos para evitar que operen  plantas de energía “solar y eólica” son: El ideo-
lógico, ya que es muy rentable, en pleno debacle en las encuestas, vender el argumento 
de la recuperación de la soberanía nacional energética “cuya conducción debe estar en 
manos del gobierno”, y la segunda es que por los errores de nuestra brillante especialista 
en materia energética y Secretaria de Energía, Rocio Nahale, buscaría donde quemar el 
combustóleo residual de Pemex y quedar bien con el amigo del Presidente y Senador Ar-
mando Guadiana Tijerina  y Productores de Carbón, a quienes les arreglaron una licitación 
a modo para comprarles 735 mil toneladas con posibilidades de extenderlo hasta 2021 con 
un millón cien mil toneladas de carbón; el tercero es evitar las pérdidas impresionantes de 
la CFE por ineficiente.

Las generadoras  se instalaron al amparo de Tratados Internacionales, los cuales cuen-
tan con capítulos destinados a la protección de las inversiones efectuadas al amparo de 
ellos, por lo que la respuesta de los gobiernos no se dejó esperar, la delegación en Méxi-
co de la “Unión Europea” le advirtió que tal conducta afectaría 44 proyectos de energía 
limpia en 18 estados de la república, lo que pondría en riesgo inversiones que superan los 
6,400 millones de dólares, el Gobierno Canadiense igual. pero el viernes por la noche, 
(ahora les encantan las ediciones vespertinas) publicaron el “acuerdo”, esperemos ampa-
ros y  demandas arbitrales internacionales.

hromerof@lgrrabogados.com
twitter: hectorromerof2

Desde diciembre de 2018, la narrativa política y el acontecer cotidiano habían 
estado dominados por el discurso y la agenda presidencial introduciendo la 
percepción del cambio, hasta los umbrales de 2020, cuando la realidad empe-
zó a desbordar al discurso y a mostrar las consecuencias de los arrebatos del 

régimen, ensoberbecido por el respaldo popular obtenido.
Las insuficiencia e ineficiencia de programas, negligentemente implementados, die-

ron lugar a una primera crisis en el sistema de salud que mostraba carencias aún antes de 
la emergencia sanitaria. La irritación por la sustitución del seguro popular, por un ente 
inacabado e insuficiente, empezó a cambiar la agenda oficial; simultáneamente, la incon-
formidad femenina tomó las calles y ni la rifa del avión presidencial y otras ocurrencias, 
lograron cambiar el tono de la discusión pública.

Ahora en el quinto mes del año de la pandemia, cuando se debate sobre el modelo 
matemático que supuestamente nos dice cuántos contagiados hay por el COVID19, se 
cierne sobre el país la peor crisis económica que se haya padecido en los últimos 80 años. 
Las consecuencias son predecibles y 
muchos comienzan a hacerlo: CO-
NEVAL ya pronosticó que hasta 10.7 
millones de personas están en riesgo 
de caer en pobreza laboral, es decir 
que su salario no alcanzará para la 
canasta básica, y la Comisión Econó-
mica para América Latina y el Caribe 
(CEPAL), proyecta un incremento de 
4.8 puntos porcentuales en los nive-
les de pobreza extrema, en compara-
ción con el año anterior, para quedar 
en 15.9 por ciento de la población en 
esta situación. Estas evaluaciones se 
suman a las que realizan expertos de 
instituciones internacionales que au-
guran un crecimiento negativo del 
PIB entre 7 y 14 puntos.

Es natural que los temas econó-
micos y los que derivan de la aten-
ción a la pandemia tengan acaparada 
la agenda pública, pese a los intentos 
presidenciales de recuperar el dominio sobre la misma. Ni el intento fallido de pasar una 
iniciativa para modificar la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, o el de-
creto que militariza la seguridad pública, o la ley de amnistía aprobada, han marcado la 
discusión pública con tanto énfasis como la ominosa crisis post pandemia.

Sobre ella y los otros temas introducidos, se advierte una narrativa polarizada, tanto 
en medios tradicionales como en redes sociales y medios alternativos. La discordia, deli-
beradamente alentada por el discurso presidencial, que insiste en clasificar a los medios 
según la favorabilidad que percibe en la crítica, no ayuda a identificar y mucho menos 
a construir, una agenda nacional que responda a las aspiraciones de todos los sectores.

El gobierno está utilizando todos sus recursos de comunicación para dar a conocer sus 
acciones e intenciones; diariamente, mediante tres conferencias de prensa ocupa más de 
6 horas de atención de los medios tradicionales, los organismos públicos como Notimex, 
Canal 11 y otros, se han convertido en escaparates para las acciones y programas guber-
namentales, y aun así, los proyectos prioritarios del régimen (PEMEX, Dos Bocas, Tren 
Maya, Tren transístmico, Santa Lucía) no han logrado el apoyo para poder ostentarse 
como símbolos exitosos de la cuarta transformación que se pregona.

Lastre muy pesado es cargar con la peor crisis económica de la historia, en progreso 
desde 2019 y agravada por la epidemia en 2020, además, padece el aumento de la violen-
cia y la inseguridad, el comportamiento errático del mercado petrolero, la inestabilidad de 
la economía mundial y la desconfianza de inversionistas y agencias internacionales, por 
ello, el gobierno tendrá que desplegar mayores recursos técnicos y de gobernabilidad por 
encima de sus habilidades de comunicación y manipulación de percepciones. 

No es suficiente que se quiera cambiar los parámetros de juicio, como para eludir la 
falta de crecimiento del producto interno bruto y trocarlos por los indicadores de bienes-
tar, ambos están muy relacionados. Cierto es que, en la situación que se avecina se acon-
seja fortalecer la economía de los que menos tienen, pero para ello se necesitan recursos 
que provienen de la riqueza que genera el crecimiento y en México se están agotando esas 
posibilidades. La menguante recaudación de recursos para apoyar programas sociales 
no puede ser suplida por medidas draconianas de austeridad, sin que estas no impliquen 
una disminución de las capacidades institucionales para servir a la ciudadanía y proveer 
los servicios esenciales que requiere. Es una situación que amerita una mayor reflexión 
y la posible reconsideración del proyecto unilateral de transformación que impulsa el 
régimen, que no implica que renuncie a la intención, sino una necesaria adecuación de los 
medios, estrategias y formas para conseguirlo. 

Por el momento no se advierte esa intención, solamente una lucha sorda para deter-
minar quién establecerá la épica del 2020, si será el gobierno o sus críticos. Me inclino a 
pensar que al menos la narrativa la impondrá el gobierno aunque la realidad le dé la razón 
a los críticos.

OPINIÓN OPINIÓN

No cabe duda que más vale tener suerte y que lo dejen hacer su voluntad para 
lograr salirse con la suya, además de tener todo el apoyo del gobernador 
Enrique Alfaro Ramírez, como en otro tiempo también lo tuvo de Emilio 
González Márquez, ese es el caso del “suertudón” Diego Monraz Villaseñor, 

flamante Secretario de Transporte.
Otro acierto que acaba de lograr es la desaparición, parece que ahora sí, de la paraes-

tatal empresa Servicios y Transportes (SyT), que fue creada por Don Enrique Álvarez 
del Castillo, y la cual fue destinada para siempre perder recursos pero dar servicio a la 
población de colonias muy populares y de la periferia de la ciudad donde las rutas de las 
otras empresas concesionadas no les gustaba entrar por el mal estado de calles y aveni-
das, la mayoría sin pavimentar o en pésimo estado.

A SyT desde hace varios años otros gobiernos la dejaron morir con todo y que tenía y 
tiene un gravamen de alrededor de 1,400 millones de pesos, además conflicto con varios 
conductores que no han sido liqui-
dados conforme a la ley.

De los problemas de la paraes-
tatal tiene todos los conocimientos 
Diego Monraz Villaseñor, quien no 
la pudo desaparecer entonces y dejó, 
supuestamente, por órdenes superio-
res que se mantuviera perdiendo di-
nero, total no es de los gobernantes.

Ahora que le vuelve a brillar su 
“estrella de la suerte”, parece que 
encontró la “solución” al problema 
y lograr conseguir “compradores” 
particulares para que operen las ru-
tas que seguramente serán seleccio-
nadas al mejor postor y eliminando 
las que no redituables para los inte-
grados transportistas, aunque no se 
debe descartar que los eternos con-
cesionarios incrementen su negocio.

Hasta el momento, con “bombo 
y platillos”, el controvertido Diego 
Monraz Villaseñor, anunció la li-
quidación total de SyT, pero no ha 
informado públicamente quién o 
quiénes son los felices ganadores 
de la licitación, si es que se hizo co-
rrectamente, además de cuántos mi-
llones de pesos todavía le costará al 
gobierno del Estado, total la danza 
del dinero sigue adelante, que a eso 
le entienden varios y muy bien.

¿POR FIN SE LEVANTAN LAS 
RESTRICCIONES O NO?

Es un hecho que el acercamiento 
a los directivos de la Universidad de 
Guadalajara, por parte del Gobernador Enrique Alfaro Ramírez, le ha redituado grandes 
logros, sobre todo en materia de salud.

Sin embargo, pareció que hace unos días Alfaro Ramírez, se quiso salir del “redil” y 
le tuvieron que “jalar” las orejas los altos mandos y posiblemente hasta el “dueño moral” 
de la U. de G. para tener que corregir su presunta intención de liberar las restricciones 
para el cuidado de contagio del Coronavirus.

En el enredo que hizo el mandatario estatal, mucha gente y las propias autoridades de 
la U. de G., se entendió que este lunes 18 de mayo iniciaban las actividades al arrancar 
la denominada Fase 0 (cero), por lo cual la casa de estudios en tono enérgico y como una 
atinada advertencia señaló que sería un riesgo el permitirse eso.

Por lo tanto, no tuvo otro remedio el Gobernador Enrique Alfaro Ramírez, que poner 
cara de “niño regañado” y declarar en un video en Casa Jalisco, que se había malentendi-
do lo que quiso advertir y que realmente arrancaran este día 18 de mayo será el arranque 
de protocolos para negocios y empresas y así poder reanudar labores el primer día de 
junio próximo.

Lo que está muy claro es que parece que ya desaparecieron esos tiempos en los que 
“los Padilla y la Universidad de Guadalajara” estaban fuera de cualquier acción en las 
tierras de Tlajomulco de Zúñiga, o sea tierra libres de ellos, y ahora se puede decir que 
toda la entidad ya tienen control lo que quiere decir que en algunos temas, sobre todo en 
el de salud quién opera, el Gobernador o la U. de G. y hasta el mismo Licenciado Padilla, 
las sorpresas continuarán seguramente. 

Juan se fue hace 7 años a la aventura, llevaba solo una mochilita con el escudo de 
las chivas, dejaba a sus padres viejos y enfermos en Coquimatlán, su esposa y dos 
pequeños hijos de 5 y 3 años de edad sentían que se les rompía el corazón al verlo 
partir. Había juntado 3 mil pesos con sangre sudor y lágrimas trabajando en los cam-

pos de Tecomán y eso era todo su patrimonio. 
Su compadre Jorge le mandaba mensajes por el celular, diciéndole que en el estado 

de Washington había trabajo y sacaban para vivir y para mandar dinero a la familia. El 
trayecto fue difícil, a veces trágico, sin embargo, lo había logrado, trabajaba 18 horas 
diarias, primero desde las 6 de la mañana en la construcción y cuando salía se iba a lavar 
platos a un restaurant. 

La vida era dura pero ganaba sus centavitos y le mandaba a su familia, su dinero era 
parte de las benditas remesas que llegan a los 4 mil millones de  dólares al mes que in-
yectan circulante a la economía de un país, lleno de agujeros en su economía. Sus padres 
habían empeorado su estado de salud y de repente en febrero de 2020, se había acabado 
el trabajo. Los restaurantes estaban 
cerrados y la construcción se detuvo, 
por eso tomó la decisión de regresar, 
de venir a su tierra a tratar de poner 
un negocito, el sabia hacer escobas 
y pensaba poner un taller a ver si la 
fortuna le sonreía, pero sobre todo, 
quería ver crecer a sus hijos y estar 
cerca de los viejos.

La última caseta había quedado 
atrás, ya se podía percibir el olor de 
la querencia, quedaba atrás el letrero 
de los limites de Jalisco con Colima, 
cuando de pronto un reten policiaco 
lo detenía para pedirle pruebas do-
cumentales que vivía en el estado de 
Colima, las cuales evidentemente, 
no tenía, ni INE, ni licencia, ni reci-
bo de teléfono ni nada. Las súplicas 
no fueron suficientes, la prepoten-
cia de un tipo terminó por hablarle 
al ejército , a la policía federal y a 
la municipal, para que metieran en 
cintura al pobre Juan, que con lágri-
mas en los ojos les suplicaba que lo 
dejaran pasar, pero no había clemencia, no había crédito a la palabra, la orden fue tajante, 
regrésate, no puedes entrar al territorio libre y soberano de Colima.

¿Y LA LEYES APÁ?
La constitución Mexicana de 1917, consagra el derecho de toda persona a transitar y 

residir libremente en el territorio de la república y señala de forma tajante:  toda persona, 
tiene derecho para entrar en la república, salir de ella, viajar por su territorio y mudar de 
residencia, sin necesidad de carta de seguridad, pasaporte, salvoconducto u otros requi-
sitos semejantes. Luego entonces, nos quedamos perplejos al ver que en este país cada 
quien hace lo que se le pega la gana. De acuerdo estoy en que estamos viviendo un mo-
mento de emergencia sanitaria, pero esto no es suficiente para que se pasen la constitución 
por el arco del triunfo. ¿Desde cuando se rompió el pacto federal?. Los estados no son 
independientes, ahora resulta que la hermana república de Colima emitirá un pasaporte 
para que ingresen solo sus habitantes, sin darse cuenta que Colima aislado es uno de los 
estados mas vulnerables del país, es uno de los estado con menor desarrollo económico, 
entonces, ¿qué pretenden con estas reglas? Lo más peor, diría el ranchero, es que con la 
presencia del ejército y de la policía federal, las autoridades federales están avalando esta 
medida y no pueden eludir su responsabilidad, diciendo que es una acción del estado que 
ellos no comparten. 

INCONFORMIDAD DEL PUEBLO
La gente, el pueblo, la ciudadanía o como usted lo quiera llamar, está perfectamente 

consciente de todos los problemas que tiene nuestra patria. Los vivimos día a día, sabe-
mos que todo es causado por un periodo de latrocinios de los gobiernos del pasado, pero 
a final de cuanta, como decía Rómulo, ya lo pasado, pasado y el gobierno actual, tiene 
que ser congruente y meter en cintura a los que se salgan del redil. No se vale que a Juan 
lo hayan dejado durmiendo en la carretera, hasta esperar un milagro, mientras hace ape-
nas unos días, se llenaban la boca gritando el respeto a los derechos humanos y dejando 
transitar por toda la patria, a las caravanas de migrantes, argumentando que somos un país 
que respetamos el libre tránsito de las personas. Entonces, en qué quedamos, candil de la 
calle y oscuridad de su casa. La gente ya no quiere quejas del pasado, quiere realidades 
del presente, quiere acciones, quiere claridad, quiere transparencia y si es cierto que el 
Presidente sigue teniendo la aprobación del 70 por ciento de la población, se tienen que 
dar cuenta que el resto de los funcionarios, incluyendo su equipo cercano de trabajo no 
son igual de apreciados por el pueblo. Es urgente que se meta en cintura a todos y como 
el chiste decía, dijeron que a todos, incluyendo a los gobernadores, presidentes municipa-
les,  congresistas y burócratas de todos los niveles. Ya basta de darle por su lado a los que 
andan con el petate del muerto, de que se van a independizar de la república y que van a 
terminar con el Pacto Federal. México somos todos y no vamos a permitir que nadie se 
aproveche y nos separe como nación.

Nos encontramos en una semana

¡EL CONSENTIDO 
DEL GABINETE!

ATRAPADO EN 
EL CAMINO

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce
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TERCERA INSTANCIA

HASTA EL MOMENTO, CON 
“BOMBO Y PLATILLOS”, 

EL CONTROVERTIDO DIEGO 
MONRAZ VILLASEÑOR, 

ANUNCIÓ LA LIQUIDACIÓN 
TOTAL DE SYT, PERO NO HA 

INFORMADO PÚBLICAMENTE 
QUIÉN O QUIÉNES SON LOS 
FELICES GANADORES DE LA 

LICITACIÓN, SI ES QUE SE HIZO 
CORRECTAMENTE, ADEMÁS 
DE CUÁNTOS MILLONES DE 

PESOS TODAVÍA LE COSTARÁ 
AL GOBIERNO DEL ESTADO, 

TOTAL LA DANZA DEL DINERO 
SIGUE ADELANTE, QUE A ESO 
LE ENTIENDEN VARIOS Y MUY 

BIEN.

AHORA EN EL QUINTO MES 
DEL AÑO DE LA PANDEMIA, 
CUANDO SE DEBATE SOBRE 
EL MODELO MATEMÁTICO 

QUE SUPUESTAMENTE NOS 
DICE CUÁNTOS CONTAGIADOS 

HAY POR EL COVID19, SE 
CIERNE SOBRE EL PAÍS LA 

PEOR CRISIS ECONÓMICA QUE 
SE HAYA PADECIDO EN LOS 

ÚLTIMOS 80 AÑOS.

YA BASTA DE DARLE POR SU 
LADO A LOS QUE ANDAN CON 
EL PETATE DEL MUERTO, DE 

QUE SE VAN A INDEPENDIZAR 
DE LA REPÚBLICA Y QUE 
VAN A TERMINAR CON EL 
PACTO FEDERAL. MÉXICO 

SOMOS TODOS Y NO VAMOS 
A PERMITIR QUE NADIE SE 
APROVECHE Y NOS SEPARE 

COMO NACIÓN.

PIFIA 
TRAS PIFIA

AGENDA 
IMPREDECIBLE

Héctor 
Romero 
Fierro

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya
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OPINIÓN ENTRE NOS OPINIÓN



[Semana del 18 al 24 de Mayo de 2020] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
17

[Semana del 18 al 24 de Mayo de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
16

En el manejo de la crisis por COVID19 por parte de gobernantes hubo de todo, desde decisiones ridículas de aislamiento hasta 
regaños e insultos a los ciudadanos que requieren salir para buscar alimentos y que fueron tratados como delincuentes.

El aumento en el consumo de drogas fue una consecuencia del 
aislamiento de la gente para tratar de contener la expansión 
rápida de COVID19

POLÍTICA GLOBAL
>EL COMPORTAMIENTO IRRACIONAL DE GOBERNANTES ANTE COVID

LA GENTE EXIGE LA REAPERTURA;
NO PUEDEN VIVIR AISLADO POR SIEMPRE

Por: Jorge López Portillo

El COVID19 nos 
obliga a  recor-
dar que la deci-
siones de Estado 

sin análisis integral tienen 
consecuencias indeseables 
ya sea que éstas se tomen 
por parte de economistas, 
abogados o médicos. El re-
petir frases hechas como un 
mantra o dogma de fe  sin 
comprender sus alcances 
puede ser mortal.  

Mientras miles de doc-
tores y enfermeras atienden 
y hacen su mejor esfuerzo 
a diario por aliviar a millo-
nes de pacientes en todo el 
mundo, nos preguntamos si 
la prevención y la atención 
de los organismos multina-
cionales y de los gobiernos 
fue la correcta para abordar 
la epidemia que pasó a pan-
demia. Mi opinión personal 
es que en la mayoría de los 
casos los organismos multi-
laterales y los gobiernos del 
mundo fueron en el mejor 
de los casos negligentes. 

Algunos países como 
Corea del Sur fueron mu-
cho más exitosos que otros 
en el control de la propa-
gación, de cualquier modo 
también han tenido sus 
momentos difíciles pero el 
rastreo rápido del contagio 
permitió que sus economías 
no cierren.

Hubo quienes al inicio 
sólo cerraron una región 
y los vuelos nacionales 
dejando los vuelos inter-
nacionales desde la región 
infectada al mundo abier-
tos como fue China. Hubo 
otros como Corea del Sur 
que encerraron en cuaren-
tena a todos los que venían 
del extranjero y obvio a los 
infectados. Hubo quienes 
cerraron casi todo pero de-
jaron los vuelos nacionales 
e internacionales abiertos 

incluyendo los transporte masivos como el metro, por lo 
que la propagación se aceleró y hubo quienes no cerraron 
su economía pero aplicaron medidas de contención a la po-
blación vulnerable y de rastreo. En fin hubo de todo y así de 
todo han sido los resultados.

LA EMPATÍA DE MUJERES GOBERNANTES
Únicamente 7% de los países son gobernados por mu-

jeres, pero durante la crisis del COVID19 los habitantes de 
dichos países muestran estar más satisfechos con su gobier-
no que en los países gobernados por nosotros los hombres. 
El distintivo más importante es la empatía que ellas mues-
tran al anunciar y tomar las medidas conducentes. Los ca-
sos más representativos son Alemania, Taiwán, Dinamarca 
y Nueva Zelanda. Naturalmente podríamos alegar que al 
haber más varones gobernantes hay más posibilidades de 
error pero hasta el momento la percepción popular les da 
la ventaja. 

CUANDO EL GOBIERNO ME IMPIDE TRABAJAR
Hace varios años el Partido Verde decía que “si el IMSS 

no te da las medicinas, ¡que te las pague!”. En medio de esta 
crisis socio-económica, vale preguntar… si el gobierno no 
me deja trabajar, ¿me mantendrá a mi y a mi familia? Y si 
lo hace, ¿a cambio de qué?

En varios países del mundo desde España hasta Hong 
Kong y EUA se resisten a confiar al gobierno su futuro per-
sonalísimo; confiar en que el gobierno será capaz de hacer 
por ellos de manera eficaz y expedita, lo que les prohíben 
hacer por si mismos; pero si por años ni siquiera han podido 
erradicar la miseria o la pobreza extrema de mucho menos 
gente a pesar de los programas de gobierno o de organismos 

internacionales, entonces ¿cómo confiarles que si me encie-
rro ellos me resolverán la vida por 6 meses o 1 año?

DESIGUALDAD AUMENTA
En este escenario surge un nuevo nivel de riqueza. Así 

es, según medios internacionales el billonario Jeff Bezos 
estaría por romper nuevamente la barrera de los “ceros” 
gracias a que su empresa es prácticamente la única trasna-
cional que sigue trabajando en cada país del mundo, por 
lo que su fortuna personal al margen de la empresarial ha-
bría aumentado en 25% tan sólo en tres meses de pandemia 
impulsándolo a ser el primer trillonario en la historia de la 
humanidad en un par de años más. Su modelo de negocio es 
de lo poco que se ha permitido continuar, pero recordemos 
que Amazon también trabaja –aun- con seres humanos, pero 
en sus almacenes no se aplicó el “cerrón” que se ordenó a 
otras empresas, gozando además de una cadena de reparto 
-humana-,  en todo el mundo. La fortuna personal de Bezos 
supera los $144 mil millones de dólares, es decir él tiene 
más dinero que varios estados de la Republica Mexicana 
y en un par de años más que el presupuesto del Gobierno 
Federal Mexicano. Esos millones de dólares que aumenta-
ron en unos días, pasaron de tiendas o negocios de millones 
de otras personas que por ende perdieron la oportunidad de 
trabajo incluidos pequeños negocios o restaurantes.

Soy un capitalista y admiro a las personas que con una 
idea tan simple logran ser tan exitosos, pero me pregunto 
si otros muchos negocios no podrían trabajar durante esta 
pandemia aplicando medidas de prevención como las de 
Amazon, que por cierto fue muy criticado a inicios de la 
pandemia por sus propios trabajadores por la falta de equi-
po de protección en sus propias instalaciones. También me 

EL IMPACTO DEL AISLAMIENTO

Interpol informa  aumento en el consumo de drogas, los órganos de procuración de 
justicia indican incremento en violencia doméstica, los organismos médicos  informan  
aumento de enfermedades mentales y obviamente  la ONU y otros organismos econó-
micos advierten del acelerado aumento en la pobreza.

JEFF BEZOS, TRILLONARIO

En este escenario el billonario Jeff Bezos, propietario de Amazon, estaría por romper 
nuevamente la barrera de los “ceros” gracias a que su empresa es prácticamente la 
única trasnacional que sigue trabajando en cada país del mundo, su fortuna personal 
habría aumentado en 25% tan sólo en tres meses de pandemia impulsándolo a ser el 
primer trillonario en la historia de la humanidad en un par de años más.

EL COMPORTAMIENTO DE GOBERNANTES

Durante el encierro y más ahora en la reapertura hay de todo en la conducta irracional 
la pandemia del miedo, la ridiculez  y de la ignorancia desde gobernantes que insultan 
a la gente que únicamente quiere trabajar o lineamientos que permiten a dos personas 
ir en una lancha pero no a tres.

LA EXIGENCIA DE TRABAJAR

Tal vez haya una vacuna antes de diciembre, tal vez haya medicinas 100% seguras en 
unos meses, lo que ya existe es una demanda generalizada de poder responder al reto 
con medidas que nos permitan trabajar en condiciones apropiadas y terminar con un 
encierro que servirá para atenuar el golpe pero no para erradicar el mal e incluso podría 
estar ocasionando otro daño mayor.

Cada vez con 
más fuerza se 
alzan voces de 
“locos” que pre-
guntan cuánto 
costará el recu-
perar la cordura 
para aplicar me-
didas coherentes 
que efectiva-
mente combatan 
al COVDI19 pero 
que no nos ma-
ten por los efec-
tos de un mal 
medicamento”.
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pregunto cuánto ayuda o afecta que a millones de personas 
se les ordene perder su fuente de ingresos.

Muchos de los llamados humanos “no esenciales” in-
gresaran a la pobreza extrema y algunos “esenciales” au-
mentaran su riqueza, ¿en cuál está usted?

“LA BURRA NO ERA ARISCA”
Recordemos que a nivel internacional las autoridades 

“responsables” tardaron al menos dos meses en admitir que 
COVID19 era contagioso, meses en informar que harían 
falta equipos para protección médica y tres o cuatro me-
ses en comprender que necesitaban dar seguimiento a los 
contagios para así poder aislar sin cerrar economías. Cada 
uno de los puntos anteriores fueron importantes antes de ser 
urgentes; ahora quieren que tardemos seis o doce meses en 
aperturas, dejando de lado que para la mayoría del mundo 
trabajar es esencial para poder pagar comida, vivienda y 
medicinas propias y de la familia, olvidando que el verano 
sería la oportunidad para recargar “energías” antes del in-
vierno en caso de un segundo brote.

Interpol informa  aumento en el consumo de drogas, 
los órganos de procuración de justicia indican incremento 
en violencia doméstica, los organismos médicos  informan  
aumento de enfermedades mentales y obviamente  la ONU 
y otros organismos económicos advierten del acelerado au-
mento en la pobreza, mismo que aquí anunciamos desde 
febrero como uno de los efectos colaterales a la geo-negli-
gencia gubernamental.

Los políticos de la medicina nos dejaron con el mismo 
mal sabor de boca que los políticos de la vida diaria. No 
cerraron los traslados de un país a otro a pesar de ver que 
muchos países ya estaban padeciendo severamente el pro-
blema. No aumentaron su producción de utensilios médicos 
para poder proteger a los profesionales de la salud. Peor 
aun, no previnieron los efectos económicos a nivel popular 
de un cierre general, ni mucho menos los efectos en salud 
pública de dichos encierros.

No atender o sobre reaccionar ante el COVID19 son he-
chos erróneos que causan daños individuales y colectivos 
muy severos, mismos que espero sean reversibles.

Durante el encierro y más ahora en la reapertura hay 
de todo en la conducta irracional la pandemia del miedo, la 
ridiculez  y de la ignorancia desde gobernantes que insultan 
a la gente que únicamente quiere trabajar o lineamientos 
que permiten a dos personas ir en una lancha pero no a tres; 

decir que es correcto ir a un súper mercado pequeño en el 
que la gente está a menos de dos metros de distancia, pero 
no a ir a misa o a un panteón al aire libre a pesar de que 
haya distancia mucho mayor que en un hospital o tienda 
de alimentos.

Cada vez con más fuerza se alzan voces de “locos” 
que preguntan cuánto costará el recuperar la cordura para 
aplicar medidas coherentes que efectivamente combatan al 
COVDI19 pero que no nos maten por los efectos de un mal 
medicamento.

Habrá un pasaporte de salud para poder viajar o entrar 
a centros de entretenimiento pero ¿también sería necesario 
para trabajar?

MITIGACIÓN VS ERRADICAR
En marzo comentamos que la mitigación es para contro-

lar la velocidad del contagio, dando tiempo a una población 
para tener capacidad de reacción-atención “exitosa” frente 
a una enfermedad. Hay países que tendrán la oportunidad 

de demostrar si aprendieron las lecciones de los primeras 
naciones que enfrentaron la epidemia y fueron rebasados 
por la velocidad del contagio, como fue el caso de Italia y 
España, cuyos sistemas de salud quedaron colapsados.

Habrá que ver si los gobiernos de América Latina 
aprendieron la lección de estos países europeos e hicieron 
lo pertinente para no ser tomados fuera de base con alargar 
el aplanamiento de la curva y repararse para enfrentar la 
epidemia. Finalmente los resultados darán la respuesta. Po-
demos citar que Ecuador falló, si consideramos lo que suce-
de con sus enfermos que mueren en las casas y en las calles.

Tal vez haya una vacuna antes de diciembre, tal vez 
haya medicinas 100% seguras en unos meses, lo que ya 
existe es una demanda generalizada de poder responder al 
reto con medidas que nos permitan trabajar en condiciones 
apropiadas y terminar con un encierro que servirá para ate-
nuar el golpe pero no para erradicar el mal e incluso podría 
estar ocasionando otro daño mayor.

Esto parece ir en contra del “mantra-dogma” de encierro 
indefinido, pero no es así. La gente exige que los gobiernos 
diseñen de inmediato una fórmula que valore ambos ries-
gos, evolucionando y aplicando medidas temporales para 
poder reanudar el trabajo seguro. En especial para no hacer 
sentir a millones como innecesarios o como delincuentes 
por cometer el crimen de buscar trabajo honesto en lugar 
de sumarse a las filas de la delincuencia organizada, ya sea 
e la que usa armas como herramienta o la que usa el poder 
público como su negocio personal, dicho sea de paso estos 
dos últimos están trabajando sin problema alguno a nivel 
mundial.

El COVID19 es un virus serio al que hay que comba-
tir, pero por respeto a la humanidad y al sentido común, el 
combate debe ser inteligente y no dogmático como antes 
lo fue aplicar sanguijuelas o el insistir en que la tierra era 
plana. La gente puede aplicar medidas de precaución en sus 
negocios o ¿debemos sentarnos a esperar meses o años a 
que el corona virus desaparezca? ¿Y sino desaparece? ¿A 
qué estamos condenando a nuestros ciudadanos?

¡GEO-OPORTUNIDAD ECONOMICA!
Si las autoridades toman medidas con  inteligencia in-

tegral y no con enfoques parciales, podrán reabrir la econo-
mía y crear nichos de mercado adicionales. De lo contrario 
como en otras pandemias, “el caldo será más caro que las 
albóndigas” .
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ticia, William Barr, desistió de los cargos contra Flynn, lo cual 
sacó de quicio a Obama quien fustigó la decisión por “haber 
puesto en riesgo el imperio de la ley”.

Obama ha destrozado el accionar de Trump durante la pan-
demia como un “desastre caótico absoluto”, lo cual desembocó 
en el furibundo revire de Trump que produjo un tsunami con su 
hashtag #Obamagate que, comentó, “hace de Watergate pare-
cer pequeño en comparación” y arremetió contra su antecesor 
de haber cometido “el mayor crimen político de la historia es-
tadunidense”.

El muy influyente Senador Rand Paul se fue a la yugular de 
Obama y lo señaló como parte del grupo de espionaje que tenía 
como objetivo entrampar a Michael Flynn.

Según un reporte del actual director del Espionaje Nacio-
nal (National Intelligence) Richard Grenell, se señala tanto al 
anterior vicepresidente y hoy candidato presidencial Joe Bi-
den, así como al anterior director del FBI James Comey, de 
estar implicados en la trama contra Flynn durante la investiga-
ción del fake Russiagate, lo cual ha sacudido a la clase política 
de Washington.

Fox News reportó que el director de National Intelligence 
Richard Grenell desclasificó una información, que implica a 
John Brennan de haber desinformado sobre el fake Russiagate.

Nada menos que 23 funcionarios de Obama forman parte 
del explosivo reporte donde destacan John Brennan, exdirector 
de la CIA, y James Clapper,exdirector de la Agencia de Inteli-
gencia de Defensa.

Por cierto, James Clapper admitió que no existía evidencia 
de una “conspiración” de Rusia con Trump.

¿Se atreverá Richard Grenell a ventilar el nombre de Oba-
ma?

Cual su costumbre implacable, Rudolph Giuliani, exalcal-
de de Nueva York y abogado privado de Trump, fustigó tanto 
a John Brennan como a James Comey de haber orquestado la 
tentativa del Deep State para derrocar a Trump, lo cual equiva-
le a una “alta traición”.

El volcánico Obamagate ha puesto a la defensiva al Partido 
Demócrata, y Charles Schumer, líder de la minoría Demócrata 
en el Senado y muy cercano a la dupla Soros/Bloomberg, arre-
metió contra las “desacreditadas teorías de la conspiración” 
contra Obama y “contra Biden” y volvió a rumiar sobre la 
“frecuente conspiración (sic) generada por Rusia en contra de 
la cúpula del Partido Demócrata”.

El mandamás del Comité de Espionaje de la Cámara de 
Representantes, Adam Schiff, lubricado pecuniariamente por 
George Soros, fue señalado en un editorial del Wall Street Jour-
nal— perteneciente a Fox News y muy cercano a Trump— de 
haber alterado las transcripciones testimoniales para incrimi-
nar a Trump mediante el fake Russiagate y así encaminarlo al 
cadalso del impeachment.

La réplica del vilipendiado Schiff ha sido sanguinaria y 
acusa a Trump de la muerte de 80.000 estadunidenses por el 
COVID-19 y de haber arruinado a la economía que se encuen-
tra en la peor situación desde la depresión de 1929.

Schiff juzga que el Obamagate es un señuelo de distrac-
ción de Trump.

El editorial de marras del Wall Street Journal comenta so-
bre la reciente divulgación de los testimonios de que “Adam 
Schiff propaló falsedades sin ninguna vergüenza (sic) sobre 
Rusia y Donald Trump durante tres años, pese a que su propio 
Comité recolectó la evidencia contraria”.

Trump instó al muy influyente senador Lindsey Graham, 
que preside el Comité Judicial del Senado, a que cite a com-
parecer a Obama y así responda a las graves imputaciones en 
su contra de haber maquinado y montado el fake Russiagate.

Ya fue mancillado el inmerecido Premio Nobel de la Paz 
de Obama quien practicó el más vil espionaje contra sus ad-
versarios.

¿Un citatorio de Obama en el Senado descarrilará la candi-
datura presidencial de Joe Biden?

POLÍTICA GLOBAL
LA CONTRA OFENSIVA DE TRUMP

Nunca hay que subestimar el poder de réplica de Trump, un fanático del box, quien, 
cuando parecía arrinconado, pasó a una felina contraofensiva que exhibe la perfidia 
persecutoria de Obama, quien fraguó el fake Russiagate.

OBAMA A LA DEFENSIVA

Quizá por necesidad para desviar la atención de su pésimo manejo de la pandemia,Trump 
ha pasado a la contraofensiva y ha puesto a la defensiva a sus pletóricos enemigos 
encabezados por Obama.

DEL FAKE RUSSIAGATE AL 
GENUINO OBAMAGATE
>TRUMP PRIVILEGIÓ A ECONOMÍA SOBRE SALUD

Por Alfredo Jalife-Rahme / 
SPUTNIK

Pese a haber mane-
jado pésimamente 
la pandemia del 
COVID-19,Trump 

hizo explotar la bomba 
judicial del ‘Obamagate’ 
que expone la crapulosa 
sordidez de los servicios de 
espionaje de EEUU para 
inventar el ‘fake’ ‘Russia-
gate’.

El Obamagate se puede 
convertir en un ‘COVID-19 
político-judicial’ que cobrará 
a muchos infectados y víc-
timas, incluido al candidato 
Joe Biden.

En EEUU existe un tá-
cito acuerdo de que los ex-
presidentes no ataquen al 
presidente en turno ni que 
este, a su vez, anatemice a 
sus antecesores. Este acuerdo 
ha sido roto por Obama y por 
Trump quienes ahora se gol-
pean retórica y judicialmente 
con todo.

No es ningún secreto 
exponer que Trump ha ma-
nejado muy mal la pandemia 
del COVID-19 por haberse 
confiado y haber retrasado 
las medidas precautorias te-
niendo en consideración más 
a la economía que a la salud 
pública que desnudó la mise-
ria del sistema hospitalario 
en EEUU, mientras su Big 
Pharma se enriquece sin lí-
mites.

Nunca hay que subes-
timar el poder de réplica de 
Trump, un fanático del box, 
quien, cuando parecía arrin-
conado, pasó a una felina 
contraofensiva que exhibe 
la perfidia persecutoria de 
Obama, quien fraguó el fake 
Russiagate.

En forma increíble, los 
revires boxísticos de Trump 
le han redituado beneficios 
electorales, como se vio en 
las dos elecciones parciales 
de legisladores en California, 
un feudo inexpugnable del 
Partido Demócrata, y en el 
volátil (swing state) Wiscon-
sin, donde salieron triunfan-
tes los candidatos del Partido 
Republicano contra todos los 
pronósticos, lo cual asienta 
que la elección del 3 de no-
viembre será ferozmente dis-
putada.

En el Día de las Madres, 
Trump se lanzó con todo 

contra Obama en una serie de 126 tuits donde colocó el has-
htag “#OBAMAGATE!” que hizo reflexionar a los estrategas, 
amén de entusiasmar a sus 80 millones de seguidores, sobre los 
alcances judiciales que harán derramar mucha sangre, como 
clásica venganza a la persecución a la que fue sometida su pre-
sidencia durante tres interminables años y que desembocaron 
en una fallida defenestración (impeachment), impulsada en la 
Cámara de Representantes, a mayoría del Partido Demócra-
ta, por Nancy Pelosi y la camarilla adicta al megaespeculador 
George Soros, la cual fue desechada en el Senado por la mayo-
ría del Partido Republicano.

Ahora la narrativa de Trump y sus aliados consiste en ex-
hibir que el mismo Obama, como sus más altos funcionarios 
—desde el mismo vicepresidente Joe Biden, pasando por el 
abanico del poderoso espionaje del FBI, hasta la nomenclatura 
del poder judicial: condensados en el Deep State (Estado pro-
fundo)— , al unísono de un puñado de mafiosos oligarcas ucra-
nianos, impusieron la peregrina teoría de que Trump ganó las 
elecciones en 2016 gracias a la ayuda de Rusia, lo cual hasta 
hoy no ha podido ser demostrado y fue desechado por el fiscal 
especial Robert Mueller, curiosamente aliado del exdirector 
expulsado del FBI James Comey, quien ha sido desnudado en 
su infinita criminalidad.

Entre las víctimas perseguidas por la pandilla judicial y del 
espionaje crapuloso de Obama, se encontraba el consejero de 
Seguridad Nacional de Trump, el teniente gral. retirado Mi-
chael Flynn, quien fungió antes como director de la DIA (De-
fense Intelligence Agency: Agencia de Espionaje de Defensa).

Michael Flynn fue perseguido sin piedad por el FBI debido 
a una llamada telefónica con el entonces embajador ruso en 
EEUU Serguéi Kisliak, lo cual es más que normal en la in-
teracción de dos superpotencias geoestratégicas nucleares del 
tamaño de EEUU y Rusia. Flynn fue obligado a renunciar en 
forma insólita 24 días después de haber iniciado su función.

Para minimizar su condena, Flynn llegó a un arreglo judi-
cial con el fiscal especial Robert Mueller y aceptó haber men-
tido al FBI, lo cual, visto en retrospectiva, fue un grave error 
de juicio.

Quizá por necesidad para desviar la atención de su pésimo 
manejo de la pandemia,Trump ha pasado a la contraofensiva y 
ha puesto a la defensiva a sus pletóricos enemigos encabeza-
dos por Obama.

Así las cosas, el hoy mandamás del Departamento de Jus-

POLÍTICA GLOBAL
CUARENTA AÑOS DE GUERRA FRÍA

La anterior Guerra Fría, entre EEUU y la Unión Soviética, “se prolongó por más de cuatro 
décadas pero, a diferencia de la actual, entonces los dos bloques casi no dependieron 
uno del otro”.

FOBIAS ENTRE CHINOS Y GRINGOS

Un estudio reciente de Deutsche Bank reveló que un 41% de los estadounidenses re-
chazan los artículos hechos en China, mientras que el 35% de los chinos no quieren 
comprar productos hechos en EEUU.

EEUU Y CHINA TENDRÁN GUERRA FRÍA 
DE TECNOLOGÍAS TRAS LA PANDEMIA

>LO QUE DICE DEUTSCHE BANK

Por SPUTNIK

EEUU y China entrarán en fase aguda de una 
“guerra fría de tecnologías” tras la pandemia del 
coronavirus, se estima en el informe de Deutsche 
Bank ‘La vida tras el COVID-19’.

“La agudización de la guerra fría de tecnologías glo-
bales del siglo XXI puede dividir al mundo en dos partes 
con una ‘muralla tecnológica’, con la creación de dos regí-
menes tecnológicos paralelos, сon centro en EEUU y con 
centro en China, que no van a colaborar uno con el otro”, 
dice el texto a disposición de Sputnik.

Las consecuencias de esa posible división, consideran los 
economistas, podrían afectar todas las esferas de vida en el 
mundo y durar “décadas, si no generaciones”.

El 13 de mayo el presidente de EEUU, Donald Trump, 
prolongó la prohibición para pactos que amenacen a la segu-
ridad de la información de EEUU, decreto que, en opinión de 
muchos expertos, apunta contra la empresa china Huawei, uno 
de los líderes globales en el mercado de telecomunicaciones.

Un estudio reciente de Deutsche Bank reveló que un 41% 
de los estadounidenses rechazan los artículos hechos en China, 
mientras que el 35% de los chinos no quieren comprar produc-
tos hechos en EEUU.

“Fueron precisamente las tecnologías las que impulsaron 
la globalización, pero este giro, irónicamente, puede atizar una 
guerra fría tecnológica”, advierten los expertos.

La anterior Guerra Fría, entre EEUU y la Unión Soviética, 
“se prolongó por más de cuatro décadas pero, a diferencia de 
la actual, entonces los dos bloques casi no dependieron uno 
del otro”.

“En cambio, la interdependencia de EEUU y China viene 
creciendo desde los años 1970 y el nivel de integración de dos 
estos regímenes tecnológicos no tiene precedentes”, por lo tan-
to, “sería una ruptura muy dolorosa y muy costosa”, alertan los 
analistas de Deutsche Bank.

DESARROLLO DE MONEDAS DIGITALES 
Además, se desprende del informe que el nuevo coronavi-

rus podría dar un impulso al desarrollo de monedas digitales 
de los bancos centrales en medio de las preocupaciones rela-
cionadas con el uso de efectivo durante la propagación de la 
enfermedad.

“A mediano y largo plazo, las preocupaciones por el uso 
de efectivo serán un incentivo adicional para el desarrollo de 
monedas digitales de los bancos centrales”, dice el informe a 
disposición de Sputnik.

Agrega que “hoy en día, el 80% de los bancos centrales ya 
se ocupa de este problema, yendo más allá de la investigación 
teórica: el 40% está experimentando con el proceso de aproba-
ción, el 10% ya ha lanzado proyectos piloto”.

“En los estados en los que vive una quinta parte de la po-
blación mundial, una moneda digital de banco central puede 
aparecer dentro de tres años”, subraya en documento.

El banco también espera que la popularidad de ciertos mé-
todos de pago sin efectivo crecerá en un futuro cercano.

Por ejemplo, para 2025, las billeteras electrónicas serán el 
segundo método de pago más popular después de las tarjetas, 
y el método preferido entre los mileniales, según Deutsche 
Bank.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), la es-
peranza de vida del coronavirus en el papel es de entre 3 y 4 
días.

A mediados de marzo, el Banco Central de la Federación 
de Rusia señaló que el dinero en efectivo, en teoría, podría ser 
un canal para la propagación de virus, por lo que es más seguro 
pagar los bienes y servicios sin contacto durante la epidemia 
del coronavirus.

Donald Trump ahora se victimiza.

Obama ha des-
trozado el ac-
cionar de Trump 
durante la pan-
demia como un 
“desastre caóti-
co absoluto”, lo 
cual desembocó 
en el furibundo 
revire de Trump 
que produjo un 
tsunami con su 
hashtag #Oba-
magate”.

ALFREDO JALIFE 
RAHME/

EXPERTO EN 
GEOPOLÍTICA

EN UNA GUERRA DE INVERSIONES 
EEUU PERDERÁ MAS QUE CHINA

En 2019, la inversión directa china en EEUU cayó a su ni-
vel más bajo desde la recesión de 2008. Ello se debió al cam-
bio de política de Washington, que pasó a ver a Pekín como su 
competidor estratégico. Sin embargo, esta separación afectará 
más al país norteamericano que a su rival asiático, comentó a 
Sputnik el politólogo chino Jiang Yuechun.

A modo de comparación, en 2017 la inversión directa chi-
na en EEUU fue de 29.000 millones de dólares, pero con el 
comienzo de la guerra comercial entre los dos países en 2018 
esta suma se redujo hasta tan solo 5.400 millones de dólares.

De esta suma, 4.800 millones de dólares fueron destina-
dos a las inversiones de alto riesgo. Mientras tanto, en el pri-
mer cuatrimestre de 2020, tan solo 400 millones de dólares en 
inversiones de riesgo provinieron desde China.  

El experto del Centro de Economía Mundial y Desarrollo 
del Instituto Chino para Estudio de Problemas Internaciona-
les, Jiang Yuechun, atribuye estos cambios al hecho de que en 
diciembre de 2017 Estados Unidos publicó una nueva estrate-
gia de seguridad nacional en la que reconoció a China como 
un rival estratégico. 

Como resultado, las relaciones bilaterales pasaron a ba-
sarse en la competencia y empeoraron aún más en 2018, tras 
el inicio de la guerra comercial entre ambos Estados. El De-
partamento de Comercio introdujo en la lista negra a varias 
empresas chinas que de repente se vieron aisladas de la coo-
peración con sus socios estadounidenses. 

A su vez, el Comité de Inversión Extranjera de los Esta-
dos Unidos intentó cerrar el acceso del capital chino a varias 
industrias con el pretexto de preservar la seguridad nacional o 
pasó a investigar los acuerdos ya concluidos, como fue el caso 
de la china ByteDance y la empresa emergente estadouniden-
se musical.ly. La cooperación de estos socios posteriormente 
culminó con el lanzamiento de la red social TikTok, que sigue 
ganando popularidad en todo el mundo.

La política de Estados Unidos aplicada respecto a China 
ha cambiado drásticamente. Por ello, Pekín y Washington po-
drán continuar intensificando su divorcio en el futuro, señaló 
a Sputnik Jiang Yuechun.

 “En estas circunstancias, la estrategia de Washington res-
pecto a China ha cambiado en el plano económico, científico 
y técnico. (...) Observamos que esta situación está totalmente 

asociada al cambio de la política estadounidense con respecto 
a China”.

A la luz de estos hechos, Washington está revisando todas 
sus inversiones que se inyectan hoy en día en China. 

Un ejemplo de ello fue el llamado de la Administración 
Trump a los fondos de pensiones estadounidenses, en el cual 
pidió a estos que dejasen de invertir en los índices bursátiles 
que incluyen a las acciones emitidas por las compañías chi-
nas. Presuntamente, esto se pidió para que estos fondos no 
acaben financiando el negocio chino a expensas de los contri-
buyentes estadounidenses.

No obstante, ya en 2017 la Junta Federal de Inversiones 
de Ahorro para la Jubilación de EEUU decidió que los fondos 
de pensión deberían optar por invertir sus capitales en el ín-
dice MSCI ACWI que engloba a las empresas de 47 países, 
incluidas las de China, que se atribuyen con el 7,5% de su 
capitalización bursátil.

¿QUIÉN PIERDE MÁS CHINA O EEUU?
A pesar de la epidemia de coronavirus, el índice chino CSI 

3000 muestra los mejores resultados del mundo. Durante el 
2020 el CSI 300 ha crecido un 3% mientras que otros índices 
se han hundido en las bolsas, incluido el S&P 500, que perdió 
el 3% de su valor 

Visto el crecimiento económico en China se corre el ries-
go de sufrir pérdidas al renunciar a la inversión en las empre-
sas chinas. Por lo tanto, en el divorcio actual entre Pekín y 
Washington, el último puede verse en una situación peor que 
su rival asiático, destacó el experto.

“En el contexto de la globalización, cualquier coopera-
ción económica entre países puede ser mutuamente benefi-
ciosa o, por el contrario, puede traducirse en una pérdida para 
todos. (...) En una situación caracterizada por la disminución 
de la inversión mutua, parece que EEUU sufrirá más daños 
que China”, enfatizó.

En caso de que Washington deje de invertir sus recursos 
en el país asiático, Pekín también sufrirá daños, pero ello no 
afectará al desarrollo de la economía china en términos gene-
rales, puesto que el país asiático continuará desarrollando la 
cooperación con otros Estados, concluyó Jiang Yuechun. 
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El presidente de la 
Liga Mexicana del 
Pacífico (LMP) el 
máximo circuito 

beisbolero profesional ju-
gándose en otoño-invierno, 
Omar Canizales Soto, nos 
concedió una entrevista en 
la que adelantó importantes 
novedades relacionadas con 
el devenir de la campaña 
2020-2021. 

Aquí parte de la entre-
vista que le realicé. 

¿Cuál es la prospectiva 
a priori de cómo y cuándo 
podría empezar la campa-
ña 2020 de la LMP?

Nuestra visión es que 
con la información que 
hoy tenemos, pudiéramos 
comenzar el 12 de octu-
bre; sin embargo, estamos 
muy atentos a cómo siguen 
evolucionando las cosas 
para poder hacer los ajus-
tes oportunos y necesarios. 
Por lo tanto, creo que hoy 
nos corresponde revisar 
diferentes escenarios para 
estar preparados en caso de 
no poder arrancar como lo 
teníamos programado. Hoy 
más que nunca tenemos una 
relación muy cercana con el 
presidente de la Liga Mexi-
cana de Beisbol, Horacio 

«VUELACERCAS»
Salvador
Cosío
Gaona

Por |

HABRÁ CAMPAÑA 2020, CON FORÁNEOS; 
PELIGRA SERIE DEL CARIBE EN MAZATLÁN

Omar Canizales. Presidente de la Liga Mexicana del Pacífico, considera que el próximo 12 de octubre podría iniciar la temporada 
2020-2021 de la Liga Mexicana del Pacífico.

Sobre el número de peloteros extranjeros que tendrá cada equipo esta temporada, Omar Canizalez señala que están por definirlo 
por razones económicas y por un posible empalme con la LMB.

LIGA MEXICANA DEL PACÍFICO

Sección

INICIAR EL 12 DE OCTUBRE

“Nuestra visión es que con la información que hoy tenemos, pudiéramos comenzar el 
12 de octubre; sin embargo, estamos muy atentos a cómo siguen evolucionando las 
cosas para poder hacer los ajustes oportunos y necesarios. Por lo tanto, creo que hoy 
nos corresponde revisar diferentes escenarios para estar preparados en caso de no 
poder arrancar como lo teníamos programado”.

LOS PATROCINADORES

“Afortunadamente tenemos patrocinadores que valoran mucho a la LMP y tenemos 
contratos multianuales que en este caso están vigentes. Tenemos otros (patrocinado-
res) que están como a la espera de saber qué es lo que va a pasar, manifestándonos su 
interés de sí participar porque es estratégico para ellos hacerlo con nosotros por los 
resultados que les hemos ofrecido”.

TRES ESCENARIOS

“Estamos trabajando tres tipos de escenarios: la posibilidad de arrancar la temporada 
con menor asistencia y con menos consumos, otro escenario es tener puerta abierta 
y con una menor cantidad de aficionados y otra posibilidad es tener una temporada 
completa a puerta cerrada y hasta la posibilidad de no tener temporada”.

PELIGRA SERIE DEL CARIBE EN MAZATLÁN

“De no tener el control del estadio, puede ser que la Confederación del Caribe no quiera 
asumir el riesgo de preparar todo, vender derechos internacionales e invertir todo lo 
que se tiene que invertir como Liga y comité organizador (…) Es necesario que el es-
tadio esté en manos del concesionario local, Venados, para que no se ponga en riesgo 
la Serie del Caribe en Mazatlán”.

ENTREVISTA A OMAR CANIZALES

Soñamos con la 
posibilidad de 
que jugadores 
de Grandes Ligas 
vengan a cum-
plir su trabajo de 
tirar más in-
nings; jugadores 
que sin que se 
les pague nada 
pudieran venir 
por ese hecho”.

OMAR 
CANIZALES/
PRESIDENTE 

DE LA LIGA 
MEXICANA DEL 

PACÍFICO

de la Vega, y entendemos claramente por las dificultades 
que están pasando y también comprendemos el escenario 
que ellos están planteando, con un posible empalme con 
relación a nuestro calendario. Dado ese potencial empalme 
de calendarios hemos estado dialogando de cómo hacemos 
para que nos veamos afectados lo menos posible recono-
ciendo que habrá un  impacto económico en nuestro país 
y que de alguna manera eso impactará a nuestra oferta de 
entretenimiento, pero lo responsable y que nos correspon-
de hacer es mantener nuestro escenario optimista y poder 
arrancar el 12 de octubre, pero sin dejar de observar la se-
guridad de jugadores y aficionados, es decir que si debemos 
aplazar, estamos listos también, porque eso es más impor-
tante que el juego mismo.

TRES ESCENARIOS POSIBLES
¿Está la LMP preparada para un escenario que pu-

diera ser jugar a puerta cerrada o con aforos muy redu-
cidos o reducidos? 

Estamos trabajando tres tipos de escenarios: la posibi-
lidad de arrancar la temporada con menor asistencia y con 
menos consumos, otro escenario es tener puerta abierta 
y con una menor cantidad de aficionados producto de un 
mandato que pudiéramos tener de las autoridades de salud 
y otra posibilidad es tener una temporada completa a puerta 
cerrada y hasta la posibilidad de no tener temporada. Esos 
ángulos tenemos que verlos de manera responsable, ningún 
escenario es oficial en este momento, porque con la infor-
mación que contamos al día de hoy pudiéramos pensar que 
si hay Ligas en verano jugando, nosotros pudiéramos arran-
car en otoño, sin embargo un rebrote puede complicar la si-
tuación incluso en una temporada corriendo. Entonces esta-
mos analizando todos los escenarios y tendremos que tener 
un pronunciamiento al respecto en su debida oportunidad. 

¿Los diez equipos que conforman la Liga del Pacífi-
co están conscientes de apoyar para que la LMB pueda 
tener aunque sea una corta campaña?

Por supuesto, yo soy un portavoz de lo que mis diez pre-
sidentes desean y acuerdan. Nos gusta el sistema del béisbol 
mexicano de contar con una liga de verano que en cuanto 
termina empieza la de invierno y hoy hemos encontrado en 
Horacio de la Vega un interlocutor muy positivo. Hemos 
llegado al punto en que Horacio y yo hemos podido jun-
tar a los presidentes de las dos ligas en San Diego, en una 
reunión conviviendo y hablando de lo que nos preocupa y 
de las cosas que sentimos podemos mejorar, en términos 
extraordinarios. Así que hoy estamos abrazando y vamos a 
trabajar coordinadamente y si hay cosas que podamos hacer 
para que la LMB cumpla con su calendario y pueda jugar y 
cuidar a los jugadores para que todos los actores de la pelota 
mexicana se puedan beneficiar al momento que ya se pueda 
trabajar lo vamos a hacer. Estamos trabajando de la mano.

LOS PATROCINADORES
¿Cuál es la situación con los patrocinadores?
Afortunadamente tenemos patrocinadores que valoran 

mucho a la LMP y tenemos contratos multianuales que en 
este caso están vigentes. Tenemos otros (patrocinadores) 
que están como a la espera de saber qué es lo que va a pasar, 
manifestándonos su interés de sí participar porque es es-
tratégico para ellos hacerlo con nosotros por los resultados 
que les hemos ofrecido, y otros que efectivamente tienen 
dudas de si van a participar o no y también con esos esce-
narios económicos nos estamos moviendo. Es importante 
ser cuidadosos en el manejo de los recursos, entendemos 
que habrá un impacto en el PIB (Producto Interno Bruto) 
muy fuerte este año y ese impacto también nos va a pegar a 
nosotros y por lo mismo tenemos que ser cuidadosos en la 
administración de los recursos a todos los niveles y por eso 
estamos teniendo contacto con todos nuestros patrocinado-
res y estamos haciendo proyecciones financieras. 

¿Cuál es tu visión de la respuesta que se tendrá tanto 

de peloteros, managers, coaches y la afición a las nuevas 
reglas que entrarán en vigor y que buscan dinamizar la 
competencia? 

Yo creo que la mayoría de las personas están de acuerdo 
en las decisiones que tomamos. Y pienso que quienes no es-
tén de acuerdo en que hicimos lo correcto una vez que vean 
cómo corre la temporada van a terminar convencidos. A eso 
le apostamos todos los presidentes; estamos convencidos 
de que será para mejorar sino no lo hubiéramos hecho. Es-
tamos seguros que agilizar el juego va a ser más atractivo 
para el trámite de los partidos, y el desgaste será menor para 
los jugadores ya que normalmente ellos llegan tres o cuatro 
horas antes y los juegos maratónicos también son muy ago-
tadores. Hay que recordar que juegan de martes a domingo, 
entonces el agotamiento físico y mental puede provocar 
lesiones. Es por eso que buscamos nuevas medidas para 
agilizar el juego tanto para aficionados como deportistas. 

LOS PELOTEROS EXTRANJEROS
En el tema de los jugadores extranjeros que permite 

la liga, ¿Cuál es la intención, con qué cantidad de pelo-
teros podría desarrollarse? 

Nosotros nos movemos en función de garantizar un es-
pectáculo del más alto nivel que podamos presentar y tra-
tamos de dar prioridad al pelotero mexicano que tiene la 
calidad para jugar en la LMP, es decir, cuando metimos 12 
jugadores era porque había dos torneos y se extendió dema-
siado el tiempo en que los jugadores mexicanos de calidad 
LMP podían reportar acá y necesitamos que descansaran, 
y entonces con esos jugadores extranjeros garantizábamos 
la calidad de sus estrellas mexicanas. Cuando ya los tuvi-
mos bajamos a 6 para precisamente darle la oportunidad al 
jugador mexicano que se muestre y tenga un trabajo aquí. 
En este momento estamos en el proceso de análisis para 
definir cuantos extranjeros vamos a meter; por razones eco-
nómicas, por razones quizá de la necesidad de un potencial 
empalme con el calendario de LMB y de cuáles jugadores 
podamos echar mano probablemente tengamos que subir el 
número de extranjeros; no creo que a 12 pero sí en relación 
con la temporada anterior pudiéramos subir. Vamos a es-
perar a ver en qué necesidades nos vemos, hemos hablado 
con el presidente de Ligas Menores, para preguntarle cómo 

visualiza su calendario y hay mucho jugador que no está 
jugando en este momento y no se ve que vaya a ampliar su 
calendario, por lo tanto habrá jugadores que quieran seguir 
jugando para prepararse a su aspiración de llegar a Grandes 
Ligas del siguiente año y quizá podamos echar mano de 
esos jugadores que a veces no los dejan venir porque hoy 
tienen la necesidad de trabajar. Soñamos con la posibilidad 
de que jugadores de Grandes Ligas vengan a cumplir su tra-
bajo de tirar más innings; jugadores que sin que se les pague 
nada pudieran venir por ese hecho. Hay peloteros también 
que fueron invitados al Spring Trainning y que no van a 
poderse mostrar este año, así que van a querer trabajar en 
invierno para llegar al entrenamiento del próximo año en 
las mejores condiciones y que los puedan tomar en cuenta. 

Con miras a la Serie del Caribe 2021, ¿existe riesgo 
de que no se tenga un parque de pelota en dónde jugar 
ante el problema legal que enfrenta el Teodoro Mariscal 
de los Venados de Mazatlán?

De no tener el control del estadio, puede ser que la Con-
federación del Caribe no quiera asumir el riesgo de preparar 
todo, vender derechos internacionales e invertir todo lo que 
se tiene que invertir como Liga y comité organizador para 
no tener la certeza y el control de algo que en algún momen-
to se puede caer, sin duda es necesario que el estadio esté 
en manos del concesionario local, Venados, para que no se 
ponga en riesgo la Serie del Caribe en Mazatlán. No sabe-
mos si la Confederación quiera mantener la sede en Méxi-
co. Hay que recordar que la Confederación del Caribe en 
2017 nos otorgó cinco Series del Caribe en un periodo de 11 
años. Nos las dio por la certeza que les damos, la confianza 
en los estadios y el control. ¿Qué pasará ahora? Quizá todos 
digan que México ya tiene más Series del Caribe que todos, 
porque la tuvimos en 2017, en 2018, la vamos a tener en 
2021, la tenemos para 2024 y para 2027, pero también las 
otras plazas pueden levantar la mano. Si no hay condiciones 
en donde se había dicho, ante la controversia hay un riesgo. 

Puede ser que ocurra lo que sucedió con Venezuela que 
ante la falta de condiciones de tuvo que mover la Serie a 
Panamá. 

Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1 
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LOS CAMINOS Y LOS CAMBIOS DE ANDRÉS MANUEL

El equipo mexicano de futbol que despierta más pasiones y que trasciende fronteras.

FUTBOL

“A todos lo que quieren y aman el futbol”:  
Ángel Fernández

Para Nosotros es un verdadero placer escribir del 
equipo más importante de este país conmemorando 
114 años de su historia deportiva.

  Independientemente de los logros que por su-
puesto son importantes y trascendentales, lo es más desarro-
llar una cultura deportiva buscando la supremacía de la acti-
vidad en aras de una conformación social de máximo nivel en 
el que predomina la gente de bien.

  Este club nace 2 años antes (1904) cuando un jovencito 
de 16 años de edad llamado Edgar Everaert de nacionalidad 
belga invitando a Calixto Max de 17 años de edad de origen 
francés, radicado en esta ciudad decide hacer un equipo de 
futbol y llamarlo Unión entre los hermanos Palafox y otros 
mexicanos, este nombre por la mezcla de países de los ami-
gos de esa época practicando informalmente en los solares de 
la Colonia Moderna de Guadalajara con casonas antiguas del 
siglo XVIII y XIX, con arquitectura de influencia española.

  Un par de años después Edgar Everaert lo proponen 
como presidente del equipo decidiendo ponerle el nombre de 
la ciudad capital  del estado de Jalisco, iniciándose en ese mo-
mento la historia particular del equipo más grande de Méxi-
co, en la particularidad de su nacionalismo marcado compro-
metiéndose a mantener un equipo de solamente mexicanos.

  La camisa a rayas roja y blanca al igual que el equipo 
“Brujas” de Bélgica el calzoncillo verde que Calixto modifi-
ca el short de color azul de la bandera francesa y las medias 
blancas para conformar en los colores la identidad de los paí-
ses involucrados.

  La transformación del país a través de la Revolución 
Mexicana de 1910 marca un parteaguas de la vida político-
social donde precisamente el futbol organizado está ligado a 
la época al ser el primer campeón de México el equipo Oriza-
ba Athletic Club en 1902.

  Contra lo que muchos piensan realmente la Revolución 
Mexicana duró prácticamente muy poco por lo que el futbol 
no tuvo mayor problema, salvo el año de la Revolución.

  Las antiguas civilizaciones griegas, romanas, egipcias, 
chinas, rusas, entre otras, practicaban el futbol, cuando en la 
era moderna Inglaterra en el siglo XVIII lo hace de manera 
reglamentaria, es por ello que se piensa que los ingleses in-
ventaron la práctica del futbol lo que no es así, incluso los 
términos en inglés que se usan: corner (esquina), penalty (tiro 
de castigo), foul (falta), off side (fuera de lugar) etc.

  En los años 40´s, prácticamente a mediados, surge lo 
que actualmente es la era profesional de nuestro balompié 
donde el equipo Guadalajara empieza a sobresalir que ya an-
tes lo hacía, pero ahora en la llamada modernidad.

  En esa época el clásico local contra Atlas eran encuen-
tros “peleados a muerte” por el triunfo abarrotando las tri-
bunas al máximo en el Estadio Martínez Sandoval (desa-
parecido) de aficionados que llevaban la pasión al extremo 
peleándose entre ellos.

  Los “Pablotas” González, José “Pelón” Gutiérrez (del 
Salto Jalisco), Vicente González (portero) que a la llegada de 

EL REBAÑO SAGRADO,
114 AÑOS DE HISTORIA

Esteban 
Trelles

Por | EL CAMPEONÍSIMO DESDE 1957

Jaime el “Tubo” Gómez, Vicente emigró a Puebla en los años 
50´s, jugando en ese equipo Rodrigo Ruiz, Max Prieto, Javier 
De La Torre y el goleador Tomas Balcázar (recién fallecido 
2020).

INICIA LA ERA DEL CAMPEONÍSIMO
  1957 el año apoteósico del primer campeonato del Gua-

dalajara en el Estadio Martínez Sandoval, marcan la era del 
llamado “Campeonísimo” con ocho títulos de liga de un año de 
duración donde iniciaron en la plantilla Jaime “Tubo” Gómez, 
portero suplente Miguel “Chilaquil” López, Pedro “Chato” 
Nuño, Guillermo “Tigre” Sepúlveda y José “Jamaicón” Ville-
gas defensas, Juan “Bigotón” Jasso (capitán), Francisco “Pan-
chito” Flores y Sabás Ponce medio campistas y los delanteros 
Isidoro “Chololo” Díaz, Crescencio “Mellone” Gutiérrez, Sal-
vador “Chava” Reyes, Héctor el “Chale” Hernández y Raúl 
“Pina” Arellano; Después vinieron Arturo “Cura” Chaires, 
Agustín Moreno, Javier Valle, Francisco “Paco” Jara, Javier 
“Cabo” Valdivia, Ignacio “Cuate” Calderón y el último cam-
peonato (el octavo) aparecieron Gilberto “Coco” Rodríguez, 
Pedro Herrada, Gregorio Villalobos, Arturo “Gallo” Jáuregui, 
Alberto Onofre, Raúl “Willy” Gómez, Juan Manuel Olague, 
Jaime López, Carlos “Cuate” Calderón y Salvador Espinosa.

  Los siguientes campeonatos por cuestiones de espacio 
existen futbolistas brillantes destacando de sobremanera el 
“Sheriff” del área Fernando Quirarte, campeón del 86 y ca-
pitán de la selección mexicana en el mundial del mismo año 

acompañado en la defensa Sergio Lugo, Demetrio Madero, 
José “Pelón” Gutiérrez en media cancha Omar Arellano, Ben-
jamín “El Maestro”  Galindo (el mejor medio de todos los 
tiempos), Guillermo “Wendy” Mendizábal, José “Chepo” De 
La Torre y los delanteros José Concepción “Chupón” Rodrí-
guez, Eduardo “Yayo” De La Torre y Luis Antonio “Cadáver” 
Valdez,  dirigidos por Alberto Guerra.

Campeones 1997: Zúñiga, Zárate, Suárez, “Tiburón”, 
Romero, Coyote, R. Ramírez, Misael, Chávez, M. Martínez, 
Nápoles, Vázquez, Robles y “Campeoncito” Hernández, en-
trenador Ricardo “Tuca” Ferretti.

Campeones 2006: Oswaldo Sánchez, Magallón, Masa Ro-
dríguez, R. Morales, Esparza, Araujo, Pineda, Medina, Bautis-
ta y Omar Bravo, entrenador J.M. “Chepo” De La Torre.

Campeones 2017: Cota, Sánchez, Alanís, Pereira, Edwin 
Hdez., Salcido, “Gallito” Vázquez, Calderón, Orbelin, Piza-
rro, Fierro, Saldívar y Pulido, entrenador el argentino  Matías 
Almeyda.

  Como dato extraordinario solamente dos jugadores del 
campeonísimo pueden presumir ante el mundo el logro per-
sonal de 8 campeonatos de liga anuales: José “Jamaicón” Vi-
llegas y Sabás Ponce Labastida a pesar de no ser mundialista 
brillante y excepcional.

  Por otro lado sostengo que fácilmente existen 114 juga-
dores destacados de Chivas para considerarlos sobresalientes.

En hora buena a este equipo de mexicanos comprometidos 
con su país en su que hacer futbolístico.

  

Como dato extraordinario solamente dos jugadores del campeonísimo pueden pre-
sumir ante el mundo el logro personal de 8 campeonatos de liga anuales: José “Ja-
maicón” Villegas y Sabás Ponce Labastida a pesar de no ser mundialista brillante y 
excepcional.

“Ningún legado es tan rico como la honestidad.” 
~William Shakespeare

Desde la visión del evolucionismo social de 
Johan Galtung (psicólogo), el conflicto inter-
personal y comunitario ha estado presente en 
nuestras relaciones desde el inició de la hu-

manidad. El conflicto no es, nos explica, un fin, sino un 
medio necesario para el entendimiento de las personas y 
el logro de la paz.

Hoy, los mexicanos nos encontramos en medio de un 
conflicto que parece agudizarse sin miras a un entendi-
miento. Para Andrés Manuel López Obrador, por haber 
ganado la presidencia con una mayoría indiscutible de 
votos, “chairos y fifís” deberíamos renunciar a lo que 
pensamos, sentimos e interpretamos de la realidad, y con 
ello, a nuestros proyectos de vida personal, de familia, 
de trabajo y de empresa, para unirnos a su plan persona-
lísimo de nación.

Buda ha dicho: “El conflicto no es entre el bien y el 
mal, sino entre el conocimiento y la ignorancia” y las 
ignorancias del Presidente son amplias y profundas. Dos 
dinámicas del conflicto parecen no caber en la esencia 
de López Obrador: la trascendencia y la transformación. 
Por la primera nos permitimos entender que el conflicto 
jamás es un suceso individual, sino que engloba a otros 
participantes, con derecho a definir su solución, y por la 
segunda, la estrategia acepta las perspectivas ajenas. 

En el mundo de López Obrador con hay posibilidad 
para la empatía, es decir, para comprender las actitudes 
de los otros, de los diferentes a él; asimismo, tampoco 
hay posibilidades para gestionar comportamientos de 
conciliación con quienes –a decir suyo-son la causa de 
todos los males desde pasado, ni cabe, por último, la 
creatividad para resolver las contradicciones. En su en-
tender egocéntrico, “de los arrepentidos es el reino de su 
4T” y por ellos se les perdonan todas las culpas pasadas.

Los conflictos sociales de justicia y bienestar de 
México, aceptémoslo, no los creó López Obrador; sin 
embargo, entendámoslo, la esencia de López Obrador 
es heterotransformadora, es decir, es una persona que 
busca la transformación del otro desde la imposición y 
no es capaz de comprender y aceptar que obedecer sin 
chistar o imponerse autoritariamente hará que el conflic-
to resurja de alguna otra forma en el futuro. El problema 
de López Obrador es que, ante cada problema y cada 
conflicto, busca culpables y no soluciones, no escucha y 
no reconoce sus errores. 

Una vez escuché: “Un 
conflicto no resuelto es como 
un disco rayado; nos impide 
que pasemos a la siguien-
te melodía”. Cuando López 
Obrador se enoja –no soy 
florero- ante convenios en 
los que no participó ni fue 
informado, lo que expresa es 
su indiferencia egocéntrica, 
impulsiva e irreflexiva. El 
Presidente debe entender que 
sus palabras pueden –lo han 
hecho- despertar prejuicios 
sociales que agravan al futu-
ro compartido. Los prejuicios 
impiden a López Obrador 
mirar otras formas de atender 
las diferencias e injusticias 
sociales. Al Presidente le ven-
dría bien aceptar que detrás 
de cada persona hay una ra-
zón por la cual es como siente, piensa y actúa, y que las 
transformaciones sociales no se dan ni por mandato ni 
sin la participación de todos.

Desde sus campañas electorales, López Obrador 
imprimió una connotación negativa a los gobiernos pa-
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sados, tomándolos como sus adversarios, buscando des-
valorizarlos y provocando su desprecio social a partir de 
la distorsión en la interpretación de la realidad, poniendo 

una base real y sumando una in-
formación errónea y exagerada. 
Un ejemplo evidente fue su crí-
tica a Felipe Calderón por haber 
puesto a las fuerzas armadas en 
el combate a los delincuentes 
más violentos. Por ello, en fe-
brero de 2012, Andrés Manuel 
López Obrador se comprometió 
a regresar a las fuerzas armadas 
a sus cuarteles seis meses des-
pués de ganar las elecciones. En 
diciembre de 2016, López Obra-
dor señalaba que al Ejército lo 
habían desgastado la lucha con-
tra la inseguridad y la violencia. 
Esta semana, el propio López 
Obrador ordenó la permanencia 
del Ejército Mexicano y la Ma-
rina Armada en labores de segu-
ridad pública, normalizando la 
política militarista de Calderón, 

y pregunto si acaso las encomiendas 
militares no serán “parte de un proceso de contención social 
y para amedrentar a la sociedad” hacia las elecciones de 
2021, como en 2012 acusó a Calderón.

Siempre desconfié de Andrés Manuel López Obrador; 
por ello, el día en que decidió tomar por su casa al Palacio 

Nacional, quise entender sus razones de vivir en los lujos 
a los que renunció Lázaro Cárdenas. A botepronto supuse 
que sus palabras eran huecas y que estas no conectaban ni 
con su mente ni con su corazón. Ahora que ha resuelto re-
militarizar al país, López Obrador se desvanece entre lo que 
criticó de los presidentes Calderón y Peña, y el proyecto 
de seguridad nacional de su gobierno, mal trazado y peor 
implementado. La Guardia Nacional es un fracaso institu-
cional en manos de Luis Rodríguez Bucio y la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana demuestra sus inefi-
ciencias en manos de Alfonso Durazo Montaño, un alqui-
mista de principios e ideología, y, quizá, ignorante de su 
encomienda.

La militarización ordenada por el Presidente López 
Obrador ha puesto en evidencia al vodevil político de la 4T 
y los cambios de vestuarios liberales y conservadores de 
Manuel Bartlett, Tatiana Cloutier y Mario Delgado, entre 
tantos más. Todos, ayer críticos de la presencia del Ejército 
Mexicano y la Marina Armada en las calles, y hoy callados, 
haciendo ridículos para ocultar lo que guarda el internet, 
tratando de justificar a presidente. El propio Presidente ha 
debido recordarse el día en que López Dóriga, en Tercer 
Grado, le preguntó sobre sus declaraciones cuando criticaba 
las estrategias militarizadas que ahora retoma.

El gobierno de la 4T ha militarizado todo cuanto ha 
podido: la construcción del aeropuerto de Santa Lucía, el 
transporte de combustibles y la persecución de huachicole-
ros. Dirigen la Guardia Nacional y están presentes en Adua-
nas. La presencia de las fuerzas armadas en las calles son 
solo la punta del iceberg militarizarte de López Obrador. 
México está militarizado.

UNA VEZ ESCUCHÉ: “UN 
CONFLICTO NO RESUELTO ES 

COMO UN DISCO RAYADO; 
NOS IMPIDE QUE PASEMOS 
A LA SIGUIENTE MELODÍA”. 

CUANDO LÓPEZ OBRADOR SE 
ENOJA –NO SOY FLORERO- 
ANTE CONVENIOS EN LOS 
QUE NO PARTICIPÓ NI FUE 

INFORMADO, LO QUE EXPRESA 
ES SU INDIFERENCIA 

EGOCÉNTRICA, IMPULSIVA E 
IRREFLEXIVA.

DE LA HONESTIDAD VALIENTE 
A ME VALE LA HONESTIDAD

Una promesa más incumplida de López Obrador, los militares a los cuarteles. Ahora hasta publicó un decreto para legalizar el 
que los militares hagan la tarea de la policía civil.
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